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С Е Д Ь М А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р

ПО-ДЕЛОВОМУ, С ГОРЯЧЕЙ ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬЮ
18 декабря в Большом 

Кремлевском дворце третий 
день продолжала работу 
седьмая сессия Верховного 
Совета СССР. Обсуждая до
клады о Государственном 
плане развития народного 
хозяйства СССР иа 1970 
год, о Государственном бюд
жете СССР ,на 1970 год и

об исполнетши Государствен
ного бюджета за 1968 год. 
деп>таты с горячей заинте
ресованностью, по-деловому 
анализируют проделанную 
работу, на.мечают пути на 
будущее. Избранники наро
да рассказывают о большом 
творческом подъеме, с кото
рым советские люди вступа

ют в завершающий год пяти
легки. Они полны решимо
сти досрочно выполнить за
дания народнохозяйстБенно- 
го плана на 1970 год, трудо
выми подарками отметить 
великую дату — 100-летие 
со дня рождения. В. И. Лё- 
нша.

В С О В Е Т Е  С О Ю З А
в  10 часов утра зал засе

даний Вер.ховного Совета 
СССР - заполнили .депутаты 
Совета Союза и многочис
ленные гости..

Собравшиеся тепло встре
тили товарище!! Л. И. Бреж
нева, Г .И. Воронова, А. П. 
Кириленко, К. Т. Мазурова, 
Н. В. Подгорного, М. А. Сус
лова, П. Е. Шелеста, В. В- 
Гришина, Д. А. Кунаева, 
В. В. Щербицкого, И. В. Ка
питонова, К. Ф. Катушева, 
Ф. Д. Кулакова, М. С. Соло- 
меяцева.

Председательствующий на 
заседании заместитель пред
седателя Совета Союза де
путат А. Шарипов предоста
вил слово для продолжения 
прений перво.му секретарю 
ЦК Компартии Таджикиста
на депутату Д. Расулову.

В проектах 'Государствен- 
кого плана и Государствен
ного бюджета, отметил ора
тор. всесторонне >чтены за
дачи дальнейшего  ̂ развития,

' как страны в целом, так и 
братских союзных респуб- 
,чик. .

Д. Расулов сообщил, что 
трудящиеся Таджикистана, 
1гак и все советские люди, бо
рются за успешное выполне
ние заданий пятилетки., Од
нако некоторые предприятия 

 ̂ работают, иеудовлетворнтель- 
ир. Лнализнруя причины их 
отставания, депутат заявил, 
что в Отом есть доля- вины и' 
союзных министерств, В ка
честве примера он привел 
завод «Таджиктенсгнль- 
маш». За последнее время 
его деятельность резко ухуд
шилась. выпуск продукции 
сократился. Из рентабельно
го завод превратился в убы
точный. Это пр6«зош,до пото
му, что, несмотря на прось
бы республиканских органи
заций, до сих пор ие опреде
лен профиль завода, часто 
меняется его производствен- 
ная программа.

Д. Расулов с .удовлетворе
нием отметил, чрт за послед
ние год]ы' активизировалась 
работа постоянных комиссий 
Верховного Совета' СССР, 
возросла нх роль в подго
товке и рассмотрении вопро.- 
сов, связанных ■ с улучшенн^ 
ем руководства , народным 
хозяйством и культурным 
строительством. Этот цен- 

, ный опыт применяют в своей 
деятельности Верховный Со
вет и местные Советы Тад- 
жшгистана. В результате по
вышается нх роль в хозяй
ственном н культурном 
строительстве республики.

Председатель Совета Ми- 
;■ нистровСЭстрнсдо1г,.ССР де- 

' ■;) путат В.,’ И. .'Клаусрн'зиачй.т 
■ -■ тё'.чЁмую-Пасть своёгЬ ' вы- 

.< .4 ступления, посвятил соверг , 
шбнствованш6.,и удёшевлё- 
нню аппарата ' управления! 
,В,'Эс10нни, оказал он, уже 
нисколько' лет назад полно
стью упразднены промежу'- 
точиые звенья в управлении 

' лромьипяеиностью. Однако 
существенно улменьшйть рас
ходы на' содержание, напри- . 
мёр счетно-бухгалтерского 
аппарата, не позволяют слож
ная Система учета ■ и отчет- 
носги. недостаточное"количе- 
ство счетных и других 
средств механизации. Осо
бенно.не Хватает, счетной 
технйки в совхозах. В пронь 
лом году, совхозы: получили 
только !  17 вычислительных 
машин вместо 2.188.

По мнению депутата, ре- 
' шая .вопросы .сокра'щения 

■ .ушрквленческого аппарата.'в ' 
. рёспуб'лиНах без. областного 

.цёлеййя. можно объединить 
ряд - министерств и ведомств- 
й -.уменьшить'' нХ штаты. Но 
такое объ.едииёнйе! возмож'- 
но!толБко в том случае* если. ,

- оно-будет проведено по.ряду 
республ-йк,; если-будет осу

ществлена перестройка- со
ответствующих союзных ми
нистерств н комитетов. В 
связи с эт1ш , сказал В. И. 
Клаусон,.настало вре.мя соз- 

. дать союзный научно-иссле
довательский центр, который 
бы занн.мался вопросами 
структуры и научной орга
низации тру'да Б органах го
сударственного управления.

Пр-облема.м рационального 
использования трудовы.х ре- 
су рсов посвятил значитель
ную часть своего выступле- 

- ния председатель исполкома 
Челябинского областного 
Совета депутатов трудящих
ся депутат И. П. Гайворон- 
цев. На основе .массового 
движения за у'сдсорение 
технического прогресса, раз
вернувшегося по почину маг- 
ни-тогорцев, сказал он, стало 
возможным повышение про
изводительности труда, 
умучшеи-ие качества продук
ции, высвобождение трудя- 

. щнхся на действующем про- 
, нзводстве для использования 

их на новых прёлнрнятиях;
Интересные цифры, при

веденные депутатом, свиде
тельствуют о том, как береж
но и по-хозяйскн относятся 
к кадра.м на предприягнях 
Челябинской области, . Так, 
на !\1агннтогорском метал- 
лурпшеском комбинате с 
начала пятилетки высвобо
дили 4300 человек и напра
вили 1 500 металлургов на 
введенный недавно в строй 
стан «2,500» .холодной про
катки листа.н другие агрега
ты. На Челябинском метал- 
луфгичегко-.м заводе за это 
же время высвобождено бо
лее полутора тысяч прои.з- 
водственников. Это позволи
ло укомплектовать новый 
1гонвергорный цех и мелко
сортный стан.

И, П. Га11воропцев поддер
жал упредложегше комиссий 
Вер.ховного Совета и высту
павших депутатов об утвер
ждении Государственного 
плана развиттгя народного 
хозяйства и Государственно
го бюджета СССР на 1970 
год с учето.м внесенных ими 
замечаниЛ

Министр просвещения 
СССР депутат М. А. ! Про
кофьев остановился на ряде 
вопросов, касающихся даль
нейшего развития школьно
го образования. Особо он 
выделил проблемы сельской 
шкоды. На Третье.м 'съезде 
колхозников, сказал оратор,

. Генеральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев поставил задачу — по
мочь колхоза.м н совхоза.м в 
подготовке механизаторов и 
других специалистов из чис
ла учащихся старших клас
сов средних школ.

Меры для этого нултио 
разрабатывать прежде всего 
на? базе дальнейшего. Подъе- 
■дА качества всего образова
ния итфеспитання. За счет 
лучшего' и целеяапрйвлешю- 
го использования вр’е.мени, 
отводи.мого в учебном плане 
на трудовое обучение, лет
нюю практику; а также за 
счет использования части 
факу.тьтативных занятий 
можно значительно повысить ■ 
качество трудового воспита
ния и профессиональной 
ориентации.

Как показывают расчеты, 
продолжал .министр есть 
возможность, чтобы моло
дые .люди, заканчивающие 
среднюю ■ сельску^ю школу, 
знали трактор, у'.мел!! его во
дить, знали основные сель- 
скохозяйсгвенные .машины, 
имели первоначальные навы
ки работы на них; .Для этого 

■ необходитю создать учебные 
кабинеты, снабдить школы 
.ушебны.ми тракгора.ми, на
править подготовленных ' йн- 
ётруктораа^учйтелей. Десять 

. тысяч сельских'Школ, уче,ба 
в которых бу-дет,  ̂построена ■

таким образом, по. мнению 
депутата, смогут ежегодно 
выпускать 400 — 500 тысяч 
молодых людей, достаточно 
знако.мых с машина.мн и .ме- 
-ханизмами, которые приме
няются Б сельскохозяйствен
ном производстве. Из тшх в 
профессиональных учебных 
заведениях можно будет в 
сокращенные сроки форми
ровать хорошо образоваи- 

. ных, опытных механизато
ров.

Депутат Л, А. Любченко,
председатель колхоза «Боль
шевик» .'Чндрушевского рай
она Жито1.мирской области, 
принимавшая участие в' ра
боте ..Третьего Всесоюзного 
съезда колхозников, говори
ла о проблемах повышения 
сельскохозяйственного про
изводства.

В этом году, сообщила 
она, колхоз ‘«Большевик»' 
собрал по 30 центнероб зер
новых с каждого гектара и 
продал государству 156 ты
сяч пудов хлеба, в том числе 
сверх плана 72 тысячи пу
дов. Ceiinac ■груокенпкн села 
изыскивают резервы для 
дальнейшего , увеличения 
производства продуктов рас
тениеводства и животновод
ства.

В будущем году колхоз 
планирует собрать по 32  
центнера зерновых с каждо
го гектара и произвести на 
каждые сто гектаров угодий 
не менее 1 1 0 'центнеров мя
са и 400 центнеров молока. 
Но д,ля этого иеоб.ходимо бо
лее широкое применение хи
мических средств. В связи с 
этим предприятия химиче
ской про.мышленности долж
ны быстрее переходить на 
производство концентриро
ванных и сложны.х удобре
ний, которых пока еще по
ступает мало. Настало вре
мя также упорядочить тран
спортировку удобрений, ре
шить вопрос о доставке их в 
колхозы и сов.хозы в расфа- 
соваино.м виде. Это повысит 
качество удобрений, эффек
тивность пх использования.

Депутат Л. Л. Любченко 
выразила удовлетворение, 
что в представленном проек
те народнохозяйственного 
клана на 1970 год делается 
.У'пор на ускоренное развитие 
.химической про.'мышленно- 
сти.

Вопросы технического пе- 
ревооруже;чия промыш,чен- 
ности были в центре выстл п- 
ления первого секретаря 
Рыбницкого райкома КП 
.лГолдавип депутата В. А. За
харова. Говоря”, в частности, 
о развитии пищевой про- 
мышленностя, оратор отме
тил, что все еще крайне мед
ленно оо!{овляется ■устарев
шее и изношфшое оборудо
вание- пищевых предприятий. 
Многие процессы вообще !ие 
механизированы,- Велик 
удельный вес ручного груда 
на консарвны.х заводах рес
публики. Низкие требования 
предъявляют внешнеторго
вые организации и к н.мпорт- 
н.ому оборудованию, кото
рое часто поступает некомп
лектным. Все . это отрица
тельно сказывается на эф
фективности капитальных , 
вложений. Нам представля
ется, заявил оратор, что во
просы технического перево- 
оружения отраслей, выпу
скающих пред.меты народно
го потребления, должны най
ти более полное отражение 
в п.лане и бюджете на оче
редной, хозяйственный год.

■ О торжестве .ленинской 
национальной политики го
ворил в своем выступлении 
первый секретарь .'Абхазско
го обкома КП Грузни, депу
тат В. О. Крбахня. В единой 
братской семье народов Со
ветской страны, сказал он, 
неу-гоми.мо, ; .  прйумг1о;кает 
свои материальные” и ду.хов-

ные - силы абхазсжий народ, 
все трудящиеся Абхазии.

За годы Советской власти 
некогда аграрная окраина 
царской России преврати
лась Б крушный индустриаль
ный район. В то же время 
здесь создана новая отрасль 
—  субтропическое сельское 
хозяйство.

Большое внимание оратор 
уделил курортному, строи
тельству в республике. Ос
тановившись, в.частности, на 
разработке генерального 
плана застройки Черномор
ского побережья, депутат, от
метил, что предварительный 
проект такого плана должен 
непременно учитывать. все 
стороны народного хозяй
ства.

. В, прениях выступили так
же депутаты; первый секре
тарь Брянского, обкома 
КПСС м ! К. Крахмалев, 
председатель Совета Минти 
стров Каракалпакской АССР 
Е. Лйтиуратов, бригадир 
комп.чексной бригады шахты 
Л» 5-бис «Трудовская» тре
ста «Петровскуголь» Донец
кой области И. И. Стрель
ченко.

На этом депутаты Совета 
Союза закончили обсуждение 
докладов . «О, Государствен
ном .плане развития народ- 

■ него хозяйства СССР иа 
1970 год» п «О Государст
венном бюджете СССР иа 
1970 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
СССР .за .1968 год»,

С заключительны.м словом 
по первому вопросу повест
ки дня выступил заместитель 
председателя Совета Мини
стров СССР, председатель 
Госплана СССР депутат 
U. К. Байбаков.
. Обсуждение на сессии на

роднохозяйственного плана, 
сказал депутат, показало,' что 
он полностью отвечает на
сущным задачам развития 
экономики нашей страны. В 
содокладе планово-бюджет
ной II отраслевых комиссий и 
в выступлениях , депутатов 
план получил полное одобре
ние.

В ходе его обсуждения 
планово-бюджетная и отрас
левые комиссии внесли пред
ложения увеличить иа 130,6 
миллиона рублей ресурсы 
товаров народного потребле
ния за счет дополнительного 
их производства, улучшения 
ассортимента и вовлечения 
в реализацию имеющихся ос
татков товаров. Совет Мини
стров СССР, заявил оратор, 
поручил мне доложить, что 
эти предложения рассмотре
ны и правительством приня
ты. Соответствующие уточ
нения будут внесены в на
роднохозяйственный план на 
1970 год.

И, К. Байбаков подчерк
нул, что на заседаниях Сове
та Союза особое "Ьнимание 
обращалось на небб.чоди- 
мость повысить эффектив
ность народного хозяйства за 
счет улучшения использова
ния материальных и трудо
вых ресурсов, качество про
изводимой продукции, повы
сить ответственность за вы
полнение заданий плана и в 
том числе по внедрению до
стижений иаукн и техники в . 
производство, улучшить ис
пользование производствен
ных мощностей, углубить 
специализацию в промыш
ленности, ускорить темпы 
роста производительности 
труда.

Председатель Госплана 
СССР остановился па неко
торых вопросах, затронутых 
на сессии. Депутаты, сказал 
он, указывали на необходи
мость повысить качество ма
шин и оборудования. Этот 
вопрос, заслуживает постоян
ного вни.мания. так как от 
его решения во многом зави
сит ускорение технического 
п|10гресса во всех отраслях 
народного хозяйства. Мини
стерства и ведомства долж
ны специально его рассмот
реть, а Госплан СССР и Го
сударственный комитет Сове- 

.. та Министров СССР по нау
ке и технике со своей сто
роны усилят■ контроль за 
выполнением заданий п.чаиа 
Б данной области.

■N’.TyHmeHiw качества про
дукции и росту производи
тельности труда должно ср- 
действовать дальнейшее раз- 
-вптие спецнализацнн и ко- 
рперировання в промышлен
ности. Оратор' сообщил,' что 
Госпл'ан СССР совместно с ■

заинтересованными мини
стерствами -разрабатывает, 
предложения, касающиеся 
этих мёр в мащнностроении.

' При подготовке предложений 
будут учтены и .критические 
замечания, высказанные де
путатами на нынешней сес
сии.'

Крупным. и важным на
звал Н. К. Байбаков, подня
тый депутатами вопрос о не
обходимости правильно увя- 
зывадь территориальное и 
отраслевое планирование с 
тем, чтобы более рациональ
но испо.льзовать трудовые,и 
природные ресурсы страны. 
Он информировал депу.татов 
о том, что Госплан , . СССР 
совместно с Госпланами со
юзных республик и местны
ми плановыми органами раз
рабатывает меры по улучше
нию размещения производи
тельных сил. В частности, 
заканчивается составление 
генеральной схемы размеще
ния ■ производительных сил 
до 1Э8о года.

Ряд предложений депута- . 
тов, касающихся строитель
ства новых объектов,- даль
нейшего развития сельского 
хозяйства,' особенно живот
новодства, • укрепления■ его 
кормовой, базы й других про
блем, как сообщил оратор, 
будут рассмотрены при раз
работке проекта плана раз
вития народного хозяйства 
страны на 1971 — 1975 годы.

По поручению правитель
ства председатель Госплана 
СССР доложил участникам 
заседания, что всё предложе
ния и замечания но иародио- 
хозяйственному • плану, выд
винутые планово-бюджетной 
и отрас.чевьши комиссиями 
II депутатами, будут внима
тельно рассмотрены и пЬ 
ни.м будут приняты соответ
ствующие решения.

Депутаты Совета Союза 
единогласно, под бурные ап- 
■лоДпемеиты, приняли Закон 
о Государственном плане 
развития народного хозяйст
ва СССР на 1970 год.

В Законе одобрен пред
ставленный Советом Минист
ров СССР Государственный 
план развития народного хо- 
.зяйства СССР на 1970 год с 
учетом поправок планово
бюджетной и отраслевых ко
миссий Совета Союза. 'Ут
верждены основные показа
тели этого плана.

Национальный доход, ис
пользуемый на потребление 
и накопление в 1970 году, по 
сравнению с 1969 годом воз
растет на 6 процентов, про
дукция промышленности —  
на 6,3 процента, в том чис
ле: производство средств ,
производства —  на 6.1 про
цента, производство предме
тов потребления — иа 6,8 
процента.

В следующем году реаль
ные доходы на душу населе
ния увеличатся на 5,2 про
цента. розничный товарообо
рот государственной н ко
оперативной торговли —  на,
6,3 процента. Ввод в экс
плуатацию общей площади 
жй.‘1ых до.мов за счет госу^ 
дарственных капита.льнь'гх 
вложений возрастет на 5 про
центов.

Затем с заключительным
'■ловом ВЫ.'.’ТУППЛ .мшшспэ
‘■’̂ ниенеов СССР ,?епутат 
В. Ф. Гавбу.зов. Госулавст- 
венный бюджет СССР на 
1970 год. сказал он. всесто- 
воине рассмотренный Вер
ховным Советом СССР, по- 
■лучил полную поддержку и 
одобрение де.путатов. высту
пивших иа заседаниях Сове
та Союза.

Депутаты единодушно от
метили, что - Государствен
ный бюджет СССР отвечает 
задачам хозяйственного и 
культурного строительства, 
поставленным XXIII съездом 
партии и Пленумами ЦК 
КПСС, является новым яр
ким свидетельством неустаи- 

. ной заботы Коммунистиче
ской партии и Советского 
правительства о подъеме со  
цналнстической экономики, 
повышении народного благо
состояния. укреплении обо- 
1ЮНЫ страны.

П.ланово-бюджетная и от- 
рас.левые ко.миссии Совета 
Союза детально рассмотрели 
проект Государственного 
■бюджета на 1970 год и внес- 
.лн предло'жение об увеличе
нии доходов бюджета на 
130 миллионов рублей. Ко
миссии Совета Союза пред

ложили направить дополни
тельные денежные ресурсы, 
в . соответствии с ходатайст- 

‘ вами союзных республик, на 
благоустройство районцых 
центров, городов районного 
подчинения и рабочих посел
ков; приобретение инвентаря 
и 'оборудования для больниц, 
■школ и • других социально- 
культурных учреждений; на 
ремонт школ, больниц, дет
ских и других социально- 
культурных учреждений; ре
конструкцию помещений 
больниц; приобретение ин
вентаря и оборудования для 
домов пионеров, станций 
юных техников и натурали
стов, , детских спортивных и 
других учреждений.

Совет Министров СССР 
рассмотрел указанные пред
ложения и поручил мне до- 
ло/кить, сказал министр, что 
правительство СССР с ука
занными поправками соглас
но и считает целесообраз
ным нх принять.

.В  выступлениях депута
тов,. а также в заключениях 
планово-бюджетной и отрас- 
•чевых комиссий Совета Сою
за указывалось на недостат
ки в хозяйственно-финансо
вой деятельности предприя
тий и организаций ряда ми
нистерств и ведомств, кото
рые не полностью использу
ют имеющиеся возможности 
для повышения экономиче
ской . эффективности произ
водства.

Министерства и ведомства 
СССР, Советы Министров.со
юзных республик, руководи
тели предприятий II орга
низаций должны полнее 
вскрывать резервы произ
водства, усилить борьбу за 
повышение производительно
сти труда, улучшение каче
ства и снижение себестоимо
сти продукции, всемерно вне
дрять режим экономии, стро
го соблюдать плановую н 
финансовую дисциплину. Фи
нансовым органам и учреж
дениям банков следует уси
лить контроль за правиль
ным II экономным расходо
ванием государственных
средств, разрабатывать пред
ложения по изысканию до
полнительных источников 
доходов государства, оказы
вать предприятиям н орга
низациям помощь в улучше
нии их производственной к 
финансовой деятельности.

Все предложения и заме
чания по финансово-бюджет
ным вопросам, высказанные 
депутатами в ходе обсужде
ния Государственного бюд
жета СССР на 1970 год и 
изложенные в заключениях 
планово-бюджетной и отрас
левых 1ЮМПССИЙ Совета. Сою
за, Мшшстёрстзо финансов 
СССР внимательно рассмот
рит и доложит Совету Мини
стров СССР. О принятых ме
рах будет своевременно со
общено депутатам.

Государственный бюджет 
СССР на 1970 год, подчерк
нул В. Ф. Гарбузов, —  это 
бюджет мира п созидатель
ного труда. Он обеспечивает 
необходимыми средствами 
намеченную програ.мму ком
мунистического строитель
ства в завершающий год пя
тилетки.

Совет Союза единогласно 
утвердил закон о Государст
венном бюджете СССР на 
1970 год с принятыми по до
кладу планово-бюджетной и 
отраслевых комиссий Совета 
Союза изменениями, а имен
но: всего по доходам в сум
ме 144.928.030 тысяч руб
лей II по расходам в сумме 
144.656.421 тысяча рублей 
с превышением доходов над 
расходами в сумме 271.609  
тысяч рублей.

Расходы на финансирова
ние. народного хозяйства —  ̂
дальнейшее развитие тяже-' 
лой промышленности, строи
тельной индустрии, легкой и 
пищевой промышленности, 
сельского хозяйства, транс
порта. жилищно-коммуналь
ного хозяйства и других от
раслей народного хозяйства 
составят в будущем году 
63!480;980 тысяч рублей: 
ассигнования на социально
культурные мероприятия —  
54.849.024, тысячи рублей, в 
том числе по бюджету Госу- 
дапственного социального 
■гт.п''Ховання в сумме
16 331.062 тысячи рублей.

Ассигнования на оборону
гтптны составят в 1970 году
17 854.000 тысяч рублей.

(Окончание на 3-й стр.). .
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Успешно завершают производственную программу чет
вертого года пятилетки рабочие и служащие Томского 
манометрового завода. Встав на трудовую ленинскую вах
ту, коллектив передового предприятия города взял обяза
тельство вьшолнить пятилетний план к 7 ноября 1970 
года. '

Два года назад пришла в сборочный цех завода Инна 
Петрова. Быстро освоив профессию слесаря-регулировщи. 
ка, она систематически добивается высоких производ
ственных показателей, ежедневно выполняя сменные за
дания не ниже 110 процентов, а в соревновании по про
фессиям Нине присвоено звание -«Лучший слесарь-регу- 
лнровщнк». Фото в . Ефименко.

Недавно в тресте «Томск- 
газстрой» проходило • совеща
ние по трубопроводному 
строительству на нефтяном 
промысле. Уже одно то, что 
на него были приглашены 
представители всех субпод
рядных организаций треста, 
говорит о важности этого 
вопроса. Действительно, уро
вень добычи нефти сейчас 
таков, что дальнейший его 
подъем невозможен без рез
кого увеличения темпов 
строительства трубопрово
дов.

Чтобы поддержать пласто
вое давление, в следующем 
году придется закачать в 
нефтеносный пласт 2,8 мил
лиона кубометров воды. Для 
.этого необходимо построить 
23 километра водоводов вы
сокого давления, освоить 14 
нагнетательных скважин. 
Причем работы нужно вы
полнить к ко-нщ' февраля.

С нового года начнут 
сдерживать добычу н суще
ствующие нефтесборные 
коллекторы. Взять, ' напри
мер, острое. Скважины, рас
положенные на нем, дают 
ежесуточно тысячу тонн 
нефти. Как толька устано- 
в-нтся дорога, на остров при
будут буровики. Они сдадут 
в эксплуатацию новые сква
жины, Добыча нефти на 
острове возрастет.

—  Существующий нёфте- 
сборочный коллектор не поз
волит нам принять с острова 
нефть из новых скважин, —  
говорит начальник производ
ственно-технического отдела 
нефтеппомыс.чоБОго управле- 
Ш1я И. П. Петриченко- —  
Надо строить трубопровод, 
по которому можно было бы 
отправлять нефть с острова 
в центра тьный това.рный 
парк. Его протяженность 
15 километров. Всего же- 
предстоит построить 58 ки
лометров нефтесборных кол- 
.Аект.оров,

Сварку трубопроводов на 
промысле производит уча
сток fTpoHTeubHoro уп-равле- 
нпя №' 3 треста «Нефтепро- 
водмбнтаж». Это управление 
прокладывало нефтепровод 
Александровское —  Нижне- 
ваптовск. Д.тя завершения 
работ строителям понадоби
лось полгода. Протяжен
ность ко.члекторов п водово
дов гораздо, больше, чем неф
тепровода. Чтобы уложиться 
в срок, необходимо прокла
дывать не менее 15 километ
ров труб в месяц. К работам 
только приступили, н это 
вызывает большую тревогу. 
Ведь в следующем году том
ские нефтяники должны дать 
стране четыре миллиона 
тонн нефти, и. чтобы спра
виться с этим высоким зада
нием, им уже с начала года 
необходимо взять самые вы
сокие темпы.

Трудно приходится нёф'- 
тяннкям и в нынешнем году.

—  В последней декаде но
ября мы добывали нефти в 
два раза меньше, чем могли, 
—  говорит заведующий про
мыслом Н. Ш. Масков. —  
Причиной тому —  недоста

точная мощность насосной 
станции-

В ноябре нефтяники недо
дали в счет своих обяза
тельств 34 тысячи тонн неф
ти. Дело в том, что томичи 
находятся на самом' конце 
нефтепровода. Давление в 
нефтепроводе таково, что они 
не могут «продавить» само- 
тлорскую и мегионскую 
нефть.

— Все наши насосы рабо
тают на дизельном приводе,
—  говорит начальник произ
водственно-технического от
дела НП'У И. П. Петриченко.
—  При малейшей перегрузке 
двигатели выходят из строя. 
В ноябре, например, приш-

, лось сменить шесть дизелей.
' Няжневарто-вцы в своем 

центральном парке использу
ют только электрическую тя
гу.

Разговор о переводе неф. 
те-перекачивающей станции 
на электпнческую тягу ве
дется в Стрежевом давно. И 
не только разговор. Уже за- 
канчнйается- сооружение га- 
■зотурбпнной электростанции. 
Скоро она даст первый ток. 
Но к электростанции до сих 
пор не подведен газопровод.

—  Строительство его еще 
еГ прошлом году начинал 
«Союзеибгаз», —  говорит 
И, П- Петриченко. —  Но, по
копавшись немного, «сибга- 
зовцы» ушли оттуда и до сих 
пор не возобновили' -работ. 
Очень медленно строится ли
ния электропередач.

Природа не баловала неф
тяников в этом году. Им 
приходилось, трудиться в пя- 
тидесятигра'дусный мороз, 
обслуживать скважины, до
бираясь к ним . на лодках. 
Они много сделали и сейчас 
продолжают делать для вы
полнения своих обязательств. 
Чтобы ослабить противодав
ление в коллекторе.' напри
мер, строится временная до
жимная насосная станция. 
Она позволит увеличить от
бор нефти из скважин. .Ре
шается вопрос с насосами. 
Но без напряженного труда 
других организаций, занятых 
на обустройстве промысла, 
невозможно решать большие 
задачи.

В следующем году кол
лективу нефтепромыслового 
управления предстоит уве
личить добычу нефти брлеё 
чем в два раза. До сих'пор 
нефтяники справлялись' со 
своими обязательствами. Они 
будут выполнены и в год ле
нинского юбилея. Для этого 
требуется только одно: что
бы и другие организации, ра
ботающие на промысле, тоже 
выполнили свои обязатель-
СТРЭ.

Передвижной рабкоров
ский -пост газет «Правда» 
и «Красное знамя»:
Б. ГАИФУЛЛИН, опера
тор нефтепоомыслового 
управления «Томскнефть»: 
А. ВОХМИН. мастер 
Александровской конторы 
бурения;
С ВТОРУШИН, корр. 
«Красного знамени». 
Стрежввой.

ВОПРЕКИ КАЛЕНДАРЮ
КОЛПАШЕВО. На тзрудо- 

BOCVI календаре мноннх рыбо
ловецких бригад и звеньев 
рыбозавода уже 1970 год. 
Годовой план по вылову ры
бы на 10 декабря вьшолнен 
иа 123 процента. Удачно на
чалась и 31И-ШЯЯ путина. За
дание четвёртого квартала 
перевьшолнено в два раза. 
Самые высокие уловы в де
кабре у промькловиков-.Йн- 
кинсной -бригады. Звено 
В. Л. Волкова, например, 
вместо 20 центнеров рыбы 
добыло 39. Хорошие показа
тели у звеньев А. П. Медве
дева и В. Г. Трифонова.

Звено К. И. Жданова ве
дет промысел на пойменных 
озерах в устье протоми Са- 
■ры. Ловушка, применяется 

-самая ■ разнооб|р9аная; сети.

лукавк-и, фитили, невод. Ре
зультаты таковы; вместо 10 
сдали 27 центнеров рыбы.

В. КОНИЩЕВ.
МОЛЧАНОВО. Достойно 

несут ленинскую трудовую 
-вахту молчан-овение рыба
ки. Они решили выполнить 
план четырех с половшюй 
лет к 22 апреля 1970 года. 
На приемные пункты к 15 
декабря уже сдано 13.250  
центнеров рыбы вместо 
13.100 центнеров, намечея- 
ных четырехлетним планом.

60 центнеров рыбы в счет 
будущего года выловила 
■лучшая братгада,' возглавляе- 
:.мая А., К. Тюделековьш. Хо
рошо, трудится бригада Н. Е. 
Еранаябва.

А. ПРОЩЕНКО.

Г
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^Кр а с н о е  з н а м я !20  декабря 1969 года

Н АШ  И и  Н Т Е Р В Ь аЮ :

н о в ы й  У С Т А В
Н МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ

Проект Примерного Устава колхоза широко обсуждал
ся трудящилпгся. Теперь, когда он принят, очень важно, 
чтобы его суть дошла до сердца каждого человека, живу
щего на селе., Как это лучше сделать? Как организована 
пропаганда нового Закона колхозной жизни?

Паш корреспондент попросил заместителя председате
ля исполкома Шегарского районного Совета депутатов 
Трудящихся Д, Д. Горкопенко рассказать об Организации 
этой работы в Шегарском районе.

—  В распоряжении колхо
зов и совхозов нашего рай
она, — сказал Дмитрий Де
нисович, — огромные масси
вы пашен, лугов и пастбищ. 
Само собой разумеется, что 
Контроль за правпльны.м ifc- 
пользованнем .этих богатств 
ложится в первую очередь 
на местные Советы, на по
стоянные сельскохозяйствен
ные KoMlfcciiii, депутатов и 
миоготысячны)! ангив Сове
тов. Разве можно признать 
работу того или иного мест
ного Совета хорошей, если 
в хозяйстве, находящемся на 
его территории, уровень 
культуры труда в земледе
лии или жпзотноводсгве ни
зок, трудовая дисциплина 
среди работников хромает? 
Конечно, нет! Тем более что 
около 80 процентов депута
тов местных Советов нашего 
райсии работают в сфере 
сельскохозяйственного про
изводства. Если исполкомы 
местных Советов сумеют 
правильно вести работу сре
ди депутатов, то вне всякого 
сомнения повысится и эф
фективность сельскохозяй

ственного производства.
— Разумеется, — , про

должал Д.читрий Денисович, 
— 3 качестве дирижера, на
правляющего всю работу 
сельских Советов по про
паганде и претворению в 
жизнь нового Примерного 
Устава, должен стать испол
ком районного Совета. На.м 
надо глубже вникать в тон
кости сельскохозяйственно
го производства, шире при
влекать к работе свой актив.

Определенный опыт мы 
накопили в период обсужде
ния проекта Примерного Ус
тава. Привлекали к этому 
опециалисгов сельхоэупрдв- 
ленйя, совхозов и колхозов. 
Они часто выезжали на ме
ста и оказывали пв.мощь не 
только в организации обсуж
дения проекта нового Зако
на.' но и в решении ряда хо
зяйственных задач. Выло 
вре.ття, когда плохо шли убо
рочные работы в Трубачев- 
ско.м отделении колхоза «Ги
гант». Выработка на трактор 
в этом отделении была низ
кой, не справлялись с норма
ми и комбайнеры, .медленно

двигалось дело с засьткой 
семян.

По нашей просьбе специа
листы из райсельхозуправ- • 
Лрння сделали квалифицй- „ 
рованный анализ положения ' 
дел на месте. После этого 
мы потребовали от председа
теля Трубачевского сельсо
вета навести порядок На сво
ей территории. Состоя
лось заседание испол
кома, на котором заслушали 
управляющего Трубачевски.м 
отделением, агронома, .меха
ника. Специалисты из управ- 
•тения подсказали, как луч
ше наладить работу. В ко
нечном итоге трубачевцы 

. неплохо закончили уборку. 
Вот такая конкретная по
мощь поднимает роль мест
ных Советов.

?,1ы на опыте убедились, 
что, кроме специалистов., 
очень полезно Н разбору хо
зяйственных дел привлекать 
н руководящих работников. 
Например, ко.̂ -да в колхозе 
«Рассвет» резко снизились 
темпы зртотовки кормов, ту
да немедленно выехал пред
седатель сельскохозяйствен
ной комиссии райисполкома 
В, И, Анчарук (по должно
сти — директор совхоза 
«Шегарскнй,»).

Депутата Каргалииского 
сельсовета, участника Трс,- 
Тьего Всесоюзного съезда 
колхозников, председателя 
колхоза «Гигант» В. И, Ле- 
щеню мы тоже частенько 
привлекаем к работе раннс- 
Иолнома.

Проникновение в cjTb хо
зяйственных дел по.могает 
coiBcTCKHM работнинат! наи
более правильно вести про
паганду Примерного Устава. 
Правда, сейчас иногда разда
ются такие разговоры: дес;
кагь, обсуждать При.меряый 
Устав уже не столь важно. 
Теперь он стал законом. За
кон уже не обсуждают, а 
выполняют. УЩение, конеч
но, ошибочное. Ведь одна из 
главных о’собенностсй нового

документа .—  • укрепление, 
чувства ..зсозяина в ка>^Ь-М 
колхознике,, дальнейшее: со
вершенствование и развитие 
колхозной де.мбкратни. Ино
гда сталйгваешься с факта- 
■мн заведо.мого брака. Начи
наешь разбиратьш!, почему 
так. В ответ'слышишь;'

—  Как на.м велели, таге,и 
делаем.

А надо, чтобы каждый сё- 
лянин был рачительным, ра
ботал сознательно', как ще
тинный хозяин земли. Вот 
почему мы считаем долго.м 
всех депутатов, всех работ
ников советского аппарата 
быть не только страстными 
пропагандистами нового За
кона колхозной жизни, а са- 
■мыми активными проводни- 
ка.мн его в нгпзнь.

Главное, на основе При
мерного Устава помочь кол
хозникам выработать Устав 
своего хозяйства. Для этого 
депУтаты-акТивисты са.мн 
должны хорошо знать н раз
бираться во всех положенн- 
,ях Примерного Устава. Вы- 
вод-^сами.м надо учиться.

Сейчас в районе- Проходят 
общие собрания в колхозах 
и со-яхозах, где обдужлается 
новый Закон колхозной жиз
ни. На кангдом таком 

' собрании непременно при
сутствует делегат Треть
его съезда колхозников 
В. П. ЛеЩенЯ. Он рас
сказывает о своих впе- 
чаЛгениях о съезде, излагает 
выступления отдельных де
легатов. Его мы ПО!1РОС21ЛН 
выступить, и на очередном 
гемннаве молодых депута
тов. который состоится в 
январе. На семинаре с разъ
яснением от,1ельных положе
ний Устава выступит также 
началышк районного управ- 
легшя сельского хозяйства 
Л. С. .г\ксснов.

В Январе состоится оче
редное занятие школы со
ветских работников, на ко
тором будет также обсуж
даться новый Устав.

работников
Недавно собрание област

ного актива работников 
торговли 'и общественного 
питания' обсуждало воп
рос о том, как успёш/ 
но завершить пятилетку, до
стойно встретить 100-летне 
со дня рождения В. И. Ле
нина.

Докладчик — начальник 
областного управления тор
говля С. С. Терентьев н вы- 

, ступавшие подчеркивжти, 
что предприятия торговли и 
общественного питания план 
товарооборота за одиннад
цать месяцев по государст
венной торговле выполнили 
на 100,4 процента, продали 
сверх плана товаров на 
1.328 тыаяч рублей. Пред
приятия общественного пита
ния выполнили Алан на 104 
процента.

Перевыполнено обязатель
ство по децентрализованным 
закупкам товаров. Их за
куплено за И  Месяцев на 
1'3,5 миллиона рублей вме
сто 13.3 миллиона за год.

Ведется значительное 
строительство, реконструк
ция, ремонт предприятий 
торговли, общественного пи

сания. Они оснащаются сов
ременным торговым, tASlRr- 
логнческил! и холодильным 
оборУдование.м. ТольЯб ’
местнЫ?'f&pnf в 1969 roJV 
установили около 500 еди
ниц нового оборудования.

„С начала пятилетки в об
ласти построено 170 магази-. 
нов, 103 столовые, в кото
рых .мбгут ejlasy 'пбобецать 
0.050 человек.

Вм£ст§.^ тем у частники 
собрання'отметили, что в тор
гующих организациях обла
сти еще много недостатков, 
упущенггй II нерешенных 

' вопросов. Кооператоры об
ласти план 11 .месяцев вы- 
поЛнилн только на 96,6  
процента. Еастрономторг', 
ro-plipoMTopr, горплодоовощ- 
торг, орс несЬтегеологии так
же не выполнили плановых 
заданий.

Если подсчитать невыб- 
ранные у поставщиков за 
9 .месяцев фонды товаров, то 
сумма нх составит 21 мил
лион рублей — в три раза 
больше недовыполненного 
плана товарообЬрота. Срыв 
его объясняется плохим изу
чением спроса, непроДуман-
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Механизаторы совхоза «Победа» Томского района 
деятельно ведут подготовку к предстоящей весне. Высту
пив инициаторами соревнования за организацию зимнего 
ремонта комбайнов и сеноуборочной техники, они при
нимают все меры к тому, чтобы сдержать слово. Хоро
ших успехов на ленинской трудовой вахте добивается то
карь ремонтной мастерской Андрей Иванович Грасмик.
Он — рабочий высокого класса, мастер своего дела.

НА СНИМКЕ: токарь совхоза «Победа» А. И. Грасмяк.
Фото Н, Нефедова.
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к т о  ЗАДЕРЖИВАЕТ НОВОСЕЛЬЕ?
Дом-
ссмуравейник»

все, чтобы подготовить дом к 
заселению. Но что это за 
условия труда и какой раз
говор может быть о каче
стве?

Тот, кто два-три месяца 
назад проходил мимо строя
щегося 56-квартирного дома 
ВНИИЭМ, с трудом мог по
верить, что его будут сда
вать к Новому году. Па 
объекте было очень уж тихо. 
Лишь изредка с крыши до
носилось постукивание: там
работало всего несколько 
плотников.

Сейчас в каждом подъез
де, чуть ли не в каждой 
квартире идут работы. Плот
ники стелят полы, подгоня- ■ 
ют столярные изделия, сан
техники устанавливают сан
узлы, электрики заняты сво-, 
им делом. Но больше всех 
хлопот выпало на долю шту
катуров.
, Положение таково, что в 

считанные дни, оставшиеся 
до конца года, дом должен 
быть подготовлен к сдаче, а 
для этого нужно сделать 

. совсем «немного»: плотни
кам настелить около , 800  
квадратных метров пола, 
штукатурам оштукатурить 
квартиры в трех подъездах, 
не считая магазина, который 
будет занимать почти весь 

• первый этаж-, -и подвала, а 
также произвести отделоч
ные работы по всему жило
му дому.

Летом в самое благопри
ятное время на доме работа
ло в средне.м 3 — 4 плотника, 
опн сделали крышу. А поче
му не настилали полы, не 
устанавливали двери? Не 
было пи.Яоматерналов, не 
■0ЫЛО блоков, а если и было 
iia*-'складах-где-то что-то, то 
■не было "транспорта, чтобы 
привезти. -Гла-вное, не было 
желания и-стремления сдать 
дом. В настоящее время от- 
куда-то поступает строитель
ный материал и находится 
транспорт: в пятницу посту
пила заявка на 15 кубо.мет- 
ров половой рейки — в по
недельник рейка на месте. 
Правда, это не та половая 
рейка, какая была бы летом: 
из такой рейки даже самый 
умелый мастер не сделает 
хорошего пола —  влажность 
выше нормы. Да и можно ли 
так работать, когда ты сте
лишь пол, а тебе говорят: 
«Давай, давай, не задержи
вай штукатуров ь? Вот и по
лучается, что сегодня сдали 
дом, а через год —  капи
тальный ремонт.

Сейчас речь идет о том, 
чтобы организовать труд се
мидесяти штукатуров (3— 4 
бригады)' не говоря о рабо
чих остальных специально
стей. В общей сложности на 
доме одновременно будут 

■ работать около ста человек. 
Вбзможно, Как поется в пес
не, «чудес на свете много» 
и на объекте будет сделано

Нельзя забывать, что до
ма строят не-'На ' год, не на 
Два, и то, что некрасиво и 
недоброкачеств.енцо, .сделано 
сегодня, будет Дезобразно 
игяглядеть через десягиле-
TiiH.

магазина, их по всему этажу 
обшили двойны.м слоем до
сок и утеплн.лн еще опилка
ми.

Штурм продолжается. Но 
позвольте спросить: «Кому
нужна такая работа?»

Руководители СУ-1 сейчас 
в крайне затруднительном 
положении с подбором шту
катуров на этот объект. В 
строительном управлешш нх 
всего примерно столько же, 
сколько требуется для про
изводства отделочных работ 
на одном доме. Нельзя ос
тавлять - без отделочников 
другие пусковые стройки. 
Поэтому управление напра
вило на дом ВНИИЭМ ТОЛЬ
КО одну бригаду. Вторую 
предполагается организовать 
из учащихся ГПТУ. И за
казчик, который сделал 
очень много для помощи 
строителя.м. обещает при
слать 15 — 20 человек. Ко
нечно, далеко не все учащи
еся смогут работать, как 
строители-профессионалы.

Да и Такое количество 
штукату'ров, работающих по 
всему дому, не так-то просто 
своевременно обеспечить 
раствором.

Тихо было летом на объ
екте. А сегодня он чем-то 
напоминает муравейник. Ки
пит работа...

Н, П Р030Р01

стать все,- что потеряли за 
несколько лет.

Несколько лет строится 
дом для спичечной фабрики 
«Сибирь», Столько вре.мени 
посс.’к»; ждет своего празД- 
шшз. Мы не оговорились: с 
нерпой и единственной пока 
пятиэтажкой, которая при
мет сразу ТОщемей, у кол
лектива фабрики связано не
мало надежд. Такого боль
шого новоселья здесь еще не 
знали. Событие готовится 
знаменательное, а руковод
ство фабрики видит в нем и 
практический смысл; жилье 
—  это рабочие кадры.

Словно желая придать 
еще большее значение этой 
стройке,' ежедневно наведы
ваются сюда руководители 
СУ-11, треста «Томс5{Жил- 
гтрой». Представители за
казчика — спичфабрики —  
здесь, как говорят, днюют и 
почуют. Но после каждого 
TiKor.o наезда число рабочих 
на объекте увеличивается. 
СУ- 11 не может отпустить 
«с миром» Ни одного из суб
подрядчиков, потому что ни 
один из всех видов работ на 
доме не закончен. Не в луч
шем положении и генподряд
чик.

вод и канализацию',"  ̂ А'яя 
этого вырыть пё,ред подъез
дами траншеи. С зе.млеррй- 
ной техникой быстро не р'аз- 
вернешься — площадка н.,'- 
жпа всем. Спешно копают 
траншею под силовой ка
бель. 12 декабря в коробке 
трансфор.маторной подстан
ции закончили строительные 
работы. К Монтажу оборудо
вания еще не приступали. А 
когда р.азвепнули чертежи, 
не оказалось листа с конту
ром заземления.

Нет, не оказалось... Эти 
два слова, как тон рззмагяп- 
чнвания, проносятся по 
стройке не пеотзый раз. На
пример, спичфабрнка, гото
вясь к столь долгожда.нному 
новоселью, только в послед
ние дни представила черте
жи на газораздатку. До сих 
пор еще ничего неясно с 
установкой бойлера. А без 
него не может быть в доме 
горячей воды.. Заказчик, 
чтобы ускорить строительст
во дома, должен был направ

лять сюда 30 человек. В 
последнее время он так я 
делаеГ. А до этого спнчфаб- 
рика, видимо, не надеясь, 
что полу чит дом в текущем 
году, вела своими силами 
строительство комбината бы
тового обслуживания и еще 
некоторых объектов. Короб
ка комбината теперь за
брошена. Заказчик набирает 
маляров — без них СУ- 11 
не гарантирует сдачу дома 
к . Новому году.

— У нас в последние го
ды очень мало сттзоилось, 
говорит общественный
прораб, начальник техниче
ского отдела фабрики А. М. 
Волощенко. — А нынче за 
все ухватились. Й ничего не 
успели.

Точнее — осваивали день
ги, отпуще-нные на строи
тельство. Этому и на фаб
рике научились, А вот как 
сделать «дорогую» коробку 
жилым домом — эта задача 
оказалась потрудней.

Г. ЮРЬЕВ.

Праздник 
под вопросом

А сколько лишнего труда 
и лишних средств затрачи
вается, при строительстве по
добным образом!

Для того чтобы дать в 
дом Тепло, пришлось за
крыть все открытые проемы. 
Поскольку не были своевре
менно остеклены витрины

В доме, где все готово к 
празднику, обычно остается 
время для тишины. Но этот
—  еще не дом, а объект. И 
потому на не.м сегодня масса 
людей в рабочих спецовках
—  плотники, штукатуры, ма- 
л.яры, сантехники. Кажется, 
н эти дни они взялись навер-

— О какой-то последова- 
телыЮ'Стк. графике работ, —  
гокорнт прораб,, В. ;В. Пер- 
снанок. — сейчас не может 
быть и.речи. К НО'Вому году ■ 
должны слать -этот дом. По-, 
больше оы людей...

Па, стройке ,— около'г, 140  
оаоОчйх. -вто половина уп
равления!; Прораб, видимо; 
гя$)ыл 3 при.йлечечных г—' их 
столько же. сколько рабочих- 
из СЬ-щ.

ОТ РЕДАКЦИИ: Мы привели 
два факта, две «крайности», 
когда в одном случае строи, 
тельство жилья затягивается в 
основном по вине заказчика, а

му, что новоселья кое-где и 
не состоятся. «Давай давай»— 
очень уж не надежный помощ
ник.

Снаружи работы , ведутся 
так. как будто для строите
лей сдача этого дома —- 

' неприятная неожиданность. 
Надо подключить водопро-

во втором — по айне строите
лей. Примерно так же закан. 
чиваготся пусковые работы на 
многих жилых объектах горо. 
да. Не случайно судьба годо
вого плана по вводу жилья 
решается буквально в послед
ние дни. Дома-ямуразейни- 
ки», возведенные строитель
ным управлением №11 треста 
кТомскжчлстрой» и другими 
управлениями, готовятся к 
сдаче в «ожзрном порядке. 
Самое благоприятное для бла
гоустройства время упущено. 
Недоделки внутри домов и 
снаружи могут привести к то.

Который раз строители из- 
впекают урок из пускового 
«штурма». Заказчики — то
же. Извлекают и забывают, 
укрываясь за односторонними 
обязательствами. Вот почему 
ответственности много, а от
ветственных нет. И стройки на
долго замораживаются, ожи
дая, когда же на строителей 
найдет вдохновение. А оно на. 
ходит Только в конце года. Но 
и в эти дни строители и заказ
чики не, показали, что они мо
гут действовать согласованно, 
могут строить добротное 
жилье. Скидок от новоселов 
не будет.

l-■ вввв■ вяв■ ■ вяaввв■ ■ вввввввв■ вflвввя■ ■ ■ вa■ явllвявв■ вs!■ йввsвввввяяввв£ввfiйвala■  1.яя:ваквв,о.яв.влжвУГ.
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Ha каждом предприятии 
есть свой «золотой фонд» — 
ветераны труда. Им,' как 
правило, доверяется освое
ние новой продукции, обу
чение молодежи необходи

мым производственным 
выкам.

На этом снимке вы видите 
одного из ветеранов электро
лампового завода Е. Г, Кооп. 
Она пользуется большим ав

торитетом в коллективе пер
вого цеха. Сборщица гир- 
-тяид добивается высоких 
производственных показате
лей, соревнуется за звание 
ударника ленинской вахты.
_ .Фото Н. Недерова.

Больших производствен
ных успехов в дни ленинской 
трудовой вахты добилась 
Елизавета Гавриловна Не- 
милостева, работница Тои-

гского химико-фармацевтиче
ского завода. На новом обо
рудовании она быстро освои
ла технологический процесс 
производства элеутерокок

ка, эликсира бодрости. Ели
завета Гавриловна — удар
ница коммунистического 
труда, активная обществен
ница.

Фото Ф, Хитриневича.

щьгм составлениеи заявок, 
'недостатками g организации 
завоза. В' итог^ неред- 
■'■'нй перебои в торговле то* 
йара.мФ; Которых. .vtHoro на 
базах-складах. Санкции к 
поставщикам за недопостав
ку товаров . или « поставку 
плохих, применяются редко. 
На ряде предприятий 'н'пзка 
гбсу Да р'с'т ве й к а Я' ,1и с ц Пй л !ша.

Резкой критике были под
вергнуты .торговые  ̂оргашюа- 
цйи за пеже.лаппе" оргаггизо- 
вать откорм .свиней на пище
вых отходах предприятии. 
План откорма, утвержден
ный 'Томским облисполко
мом, за 9 .меряцев выполнен 
на 58 процентов. Не выпол
няется План по заготовке'ди
корастущих и меда.

Так же'' неудовлетво
рительно вьшолнягот план 
поставки то;варов предприя
тия управления .местной про- ' 
мышленности. За девять 
месяцев текущего года план 
поставки торгующим органи
зациям они не выполнили по 
31 наименованию товаров из 
44. Управление топливной 
про.мышленности пз 1’6 
наименований не выполнило

план по 13, управление лес
ного хозяйства из 19 наи.ме- 

.нэваищ"! —  по 8.
:Эти и другие крупные ре-, 

.зераы; дополнительных фон
дов товарбЯ; отмечали уча- 
.стнпки ■ собрания, необхо- 
ди.мо’пустить в де.ло с те.м, 
чтобы выполнить 'обязатель- 
ётва юбилейного года по
следнего года пятилетки.

Собрание приняло обяза
тельства по достойной встре
че 100-летия со дня рожде
ния В. И. .Тенина, Решено к' 
22 апреля 1970 года продать 
населению области сверх. 
й.Лана товаров на 500 тысяч 
рублей. Годовой план това
рооборота перевыполнить на 
2,5 миллиона рублей. , .

Ко , дню роЖдфЩя 
В. И Ленина ввести в эк
сплуатацию' 11ять 'новых ма
газинов II три столовые. А  ■ 
всего в юбиленно.м «РЖв.т- 
крыть 4 'спёц'иа.яйдартвэм-. 
ных магазина, 47 магазинов, . 
самообсл>жнэания, 5 продо
вольственных магазинов И 
10 отделов предйарительных 
заказ.ов.

Работники погребитёль- 
гКой кооперации обязались 
встретить 100-летие, со дня 
роигдения В. И. Ленина вы- 
полне-ше-м плана чётырёХ 
месяцев по заготовкам н за
купкам сельхозпродуктов, а 
годовой план заготовок и за- ' 
купон выполнить к 7 ноября 
1970 года.

В. НОЗДРИН, 
заведующий нештатным 
отделом торговли газе

ты «Красное знамя».
V

УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС В ВУЗЕ

НАКАНУНЕ
э к з а м е н о н

С к о р о  в вузах наступит эк
заменационная сессия. Что на
до делать, чтобы хорошо под
готовиться к экзаменам? Часто 
можно услышать такое суж де
ние: «Наступил период подго
товки к сессии, надо браться 
за работу». Неправ тот, кто 
так рассуж дает. Подготовке к 
сессии должна идти в течение 
всего семестра, систематиче
ски. Следовательно, начинать 
надо с организации самостоя
тельной работы студента и с 
контроля за его учебой.

В нашем институте второй 
год практикуется оценка теку
щей успеваемости .студента. 
Она складывается из тех бал
лов, которые студент получил 
в течение месяца по .ответам 
и выступлениям на практиче
ских и семинарских занятиях, 
по домашним и контрольным 
работам.

Надо сказать, что введение 
учета текущей успеваемости 
вызвало возражения на неко
торых каф едрах. Были рас
суж дения о том, что невоз
можно в течение месяца 
учесть знания студента, С ом 
невающимся мы рассказали о 
работе кафедры высшей м а
тематики. Ее преподаватели 
проводят летучие 10-минутные 
контрольные, ставят оценку 
студенту, выш едш ему к доске 
решить задачу, используют 
консультации, чтобы «прощ у
пать» студента.

Студенты , хорошо успеваю
щие в течение семестра, поль
зую тся, если так можно ска
зать, льготами. На экзаменах 
с них споос меньше, а иные 
и вовсе освобождаются от их 
сдачи.

семестра, в этот период с пер
вокурсниками следует прово
дить допо-лнительную работу. 
Их необходимо познакомить с 
положением об экзаменах и 
зачетах, определить место для 
занятий и проконсультировать 
по многим другим  вопросам. 
Особенно важно, чтобы- сту
денты избрали правильный ре- 

'ж им  дня, ■

С давних пор повелось счи
тать, что в сессию студент си- 
д щ  за книгой днями и ночами. ., 
Но это только кажущ аяся, ра* 
ботоспособность. Действитель
но, иной студент сидит до 3—- ,
« часов ночи, туш ат свет в

Ну, а те, у  кого в ведомо
сти появились двойки, держ ат 
ответ перед кафедрой, учеб
ной комиссией, деканатом. 
Недавно мы усилили эту от
ветственность, введя для хро
нически отстающих билеты 
академической задолженности. 
После того как все формы 
воздействия испробованы, а 
студент продолж ает плохо 
учиться, ему на потоке вруча
ется вот этот самый билет. И 
тогда он попадает г  тд особый 
контроль деканата.

Все эти мероприятия при
званы побудить студента ак
тивно работать в течение се
местра.

Несмотря на то , что пред
сессионный период по сущ ест
ву ничем не выделяется fts

комнате —  р н  перебирается в 
коридор, н6 ведь он и встает 
назавтра в 12 часов. Выгадать 
ничего не выгадал, а изнурить 
себя изнурил.

В декабре с первокурсника
ми в нашем институте беседу
ют члены ректората, деканы, 
заведую щ ие кафедрами, се
кретари партбюро. Цель этих, 
бесед —  подготовить перво
курсников к экзаменационной 
сессии в правовом и мораль
ном отношении. Ведь часто, 
испытав первую неудачу, кото
рая, кстати, может быть лишь 
следствием его растерянности 
в новой, непривычной для не-; 
го обстановке, студент опус
кает руки, считает, что все по
гибло. Поэтому очень важно, 
чтобы в этом случае перво
курсник мог найти поддерж ку 
в своем коллективе и у стар
ших товарищей.

Ответственна роль препода
вателя, прикрепленного к 
группе. Он должен быть по
стоянно в курсе всех событий 
в ней, следить за ходом э к за , 
менов и, где надо, оказать по
мощ ь, а где и контроль уста
новить.

В период сессии многое 
возлагается на студсовет. Он 
обязан обеспечить в общежи
тии неукоснительное выполне
ние установленного распоряд
ка, чтобы ничто не мешало 
студенту готовиться к экзаме
ну-

Комплекс этих мер в соче
тании с хорошей учебой сту
дентов, в течение семестра 
должен обеспечить успешную 
сдачу экзаменов.

В. НОВИЦКИЙ, 
проректор по учебной ра
боте института радиоэлек. 
троники м электронной

♦'"V - -V- - >- « V , уехникн.
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С Е Л Ь М А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р

ПО-ДЕЛОВОМУ, С ГОРЯЧЕЙ ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬЮ
(Окончание. Начало на 

1-й стр.).
В Законе установлены Го- 

С5’Дарственные бюджеты со- 
ЮЗИЫ.Х республик.

В принятых Советом Сою- 
йа Документах Совету Ми
нистров СССР поручено рас
смотреть предложения и за
мечания по Государственно

му плану развития народно
го хозяйства СССР на 1970 
год и Государственному бюд- 
/йету СССР на 1970 год, из
ложенные в заключениях по
стоянных комиссий Совета 
Союза, а также пред.ложения 
й замечания депутатов, вы
сказанные на заседаниях па
латы, и принять по ним со

ответствующие решения.
Совет Союза утвердил от

чет об исполнении Государ
ственного бюджета СССР за 
1968 год по доходам в сум
ме 130.835 896 тысяч руб
лей II по расходам в сумме 
128.558.474 тысячи рублей.

На этом заседание Совета 
Союза закончилось.

(ТАСС).

В СОВЕТЕ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ
18 декабря, в три .часа дня, 

в Зале заседаний Верховно
го Совета СССР под предсе
дательством заместителя 
председателя Совета На
циональностей депутата 
Л. С. Соболева началось за
седание Совета Националь
ностей. .

Тепло встретили депутаты 
и гости товарищей: А. Н.
Косыгина, А. Я. Пельше,
A. Н. Шелепина, П. .М. Ма- 
шёрова, В. П. Мжаванадзе, 
Ш. Р. Рашидова, Д. Ф. Ус- 
гикова. Б. Н, Пономарева.

Депутаты Совета Нашю- 
на.Дьносгей продолжили пре
ния по докладам о Государ
ственном плане развитНя на
родного хозяйства и Госу- 

к дарственном бюдл{етё СССР 
1970 год.

Выступивший первым 
председатель Совета Мини
стров Мордовской АССР 
Депутат И. П. Астайкии го
ворил о большом политиче
ском и трудовом подъеме, 
вызванном подготовкой к 
1й0 легию со дня рождения
B. И. Ленина. Он сообщил, 
что в ответ на решения 
Третьего Всесоюзного съез
да колхозников труженики 
Мордовии поставили , перед 
собой задачу в короткие сро- 
.JKH Значительно повысить 
уровень сельскохозяйствен
ного производства,. добиться 
йысоких и устойчивых тем
пов его развития. 65 колхо
зов и совхозов наметили по
строить крупные специали
зированные фермы, которые 
Должны производить .в год 
около 20 тысяч Toiiii мяса и . 
до 160 .миллионов штук яиц.
В  н а с т о я щ е е  в р е м я  у ж е  
с т р о и т с я  17 ф е р м , и з  к о т о - - , 
рЫ Х' 1 я н в а р я  1970 г о д а  6 
в с т у п я т  в э к с п л у а т а ц и ю .

Одобрив проекты Государ
ственного плана и бюджета 
СССР на 1970 год, И. П. 
-АстайКйн просил учесть 
трудности, с которыми стал- 
кийаегся Мордовская АССР 
в культурно-быгово.м стрби- 
тедьсТбе в ств.яицв-реепубяи- ■ 
ки - -  Саранске й при соору
жения дорог.

Оратор сообщил, ЧТО с пе
реходом промышленных 
предприятий в подчиненнб 
союзных .министерств и ве
домств выделение средств 
на благоустройство города, 
развитие городского хозяй
ства и транспорта за счет 
долевого участия предприя
тий сократилось. Ежегодно 
Совету Министров Мордов
ской АССР приходится ве- 

А сти длительные переговоры 
с союзнылш министерствами 
о передаче средств на доле
вое участие для продолже- ' 
ния работ. Необходимо, что
бы союзные минисТерютва, 
имеющие предприятия в Са
ранске, ежегодно обеспечи
вали своевременную переда
чу этих средств Совету Ми
нистров республики.

. Председатель Киргизско
го республиканского Совета 
Профсоюзов, депутат Б. Са- 
ляева в своем выступлении 
остановилась на задачах 
сельского строительства. 
Созданный в 1967 г. Глав- 
кНргизколхозстрой, сказала 
она, превратился сейчас в 
крупную строительную орга
низацию. На нее возложен 
большой объем работ по 
возведению жилых зданий, 
капитальному ремонту 
школ, клубов, жилых домов, 
детских учреждений и дру
гих зданий культурно-быто
вого назначения. Но этой ор- , 
ганйзации крайне не хватает 
строите.тыюй техники,
Б. Салиеаа обратилась к 
Госплану СССР с просьбой 
расс.мотреть вопрос о быст
рейшем выделении Главкио- 
г.чзкелхоэстрою пеобходн- 
■мой строительной техники.

Дальнейшее развитие ме
ханизации, мелиорации и хи
мизации сельскохозяйствен
ного производства явилось, 
по мнению председателя 
колхоза имени Ленина Ур- 
ванского района Кабардино- 
Балкарской АССР депутата 
К. К. Тарчокойа, основой 
успехов, с которыми колхоз
ники республики вступают в 
завершающий год пятилет
ки. В Кабарднио-Валнарип 
орошается каждый пятый 
гектар пашни. Это позволяет f 
по.пучать высокие н устойчи
вые' урожаи зерновых, соз
давать прочную, кормо
вую базу. Многоотрасле
вая и внутрихозяйственная 
специализация — вот самый 
разумный пу ть, по которому 
должно развиваться каждое 
крупное хозяйство, заявил 
оратор. Намеченные после 
Третьего Всесоюзного съез» 
да кол,хозииков мероприя
тия, сказал он. позволят нам 
в течение ближайших 5 — 6 
лег повысить производн- 
телыгоСть груда не менее 
чел1 в 2 — 2,5 раза.

Большое внимание К. К. 
-TjapHOKOB удСлн-л развитию 
подсобных промыслов в кол
хозе. В заключение своей 
речи депутат одобрил Госу
дарственный план развития 
народного хозяйства СССР 
на 1970 год и отметил, что 
его осуществление поможет 
добиться значительных ус
пехов.

Министр легкой промыш
ленности СССР депутат 
Н. Н. Тарасов убедительно 
показал в своем выступле
нии, что за годы пятилетки 
сделан новый крупный шаг 
в развитии этой отрасли ин
дустрии. Планом предусмат
ривается дальнейшее увели
чение выпуска изделий ши
рокого потребления. Совет
ские люди получат в буду
щем ' году тканей, одежды и 
обуви на два миллиарда 
рублей больше, че.м в теку
щем году.

Г о в о р я  о  в н е д р е н и и  н о в о й  
с и с т е м ы  п л а н и р о в а н и я  и 
э к о н о м и ч е с к о г о  с т и м у .т и р о -  
в а н и я . м и н и с т р  с о о б щ и л ,  
ч т о  на н о в ы е  у с л о в и я  р а б о 
т ы  п е р е в е д е н о  8  о т р а с л е в ы х  
г л а в н ы х  у п р а в л е н и й  м и н и 
с т е р с т в  л е г к о й  п р о .м ы ш л е н - 
н О стн  с о ю з н ы х  р е с п у б л и к  и 
т р й  в с е с о ю з н ы х  о б ъ е д и н е 
н и я . Э т о  п о з в о л и л о  з н а ч и 
т е л ь н о  у л у ч ш и т ь  с т и л ь  и х  
р а б о т ы ,  д а л о  в о з м о ж н о с т ь  
б о л е е  о п е р а т и в н о  р е ш а т ь  в о 
п р о с ы , с в я з а н н ы е  с  р а з в и т и 
е м  п р о и з в о д с т в а .  П о к а з а т е 
л и  р а б о т ы -  э т и х  г л а в н ы х  у п 
р а в л е н и й  и о б ъ е д и н е н и й  с т а 
л и  б о л е е  с т а б и л ь н ы м и . С е й 
ч а с  р а сс .м а Т р и в а е Т ся  в о п р о с  
о  п е р е в о д е  на  н о в ы е  у с л о 
ви я  р а б о т ы  в  п о р я д к е  о п ы 
та  м и н и с т е р с т в  л е г к о й  п р о 
м ы ш л е н н о с т и  с о ю з н ы х  p e o 
n y  б л и к . ' . ,

Уровень производства то
варов, огмегнл Н. Н. Тара
сов, еще не полностью со
ответствует возрастающим 
запрога.м народа. Для даль
нейшего расширения их про
изводства необходилю осна
стить предприятия легкой 
про.мышленносТи новейшим 
оборудованием. Технический 
прогресс на предприятиях 
сдерживается недостатком 
.Машин, станков, агрегатов, 
отвечающих требования.м се- 
г-одняшнего дня.

Слесарь-сборщпк Боткин
ского .машииосгроптелы-юго 
завода (Удмуфтская АССР) 
депутат Г. Г..Влизорукоп со,- 
общйл, что в результате не?' 
уклонного повышения мате
риального и культурного. 
уровня, а также медицинско
го обслуживания населения 
в Уд.муртиИ за годы совет-' 
спой власти полностью лпк- 
вндирозэны многие инфек
ционные заболевания. Вме
сте с те.м в области здраво
охранения имеются и серьез
ные недостатки. В частности, 
отстает 'строительство боль
ниц, особенно п новых инду
стриальных районах,

. Партийные и советские ор
ганы республики разработа
ли и приняли но.мплексный 
план дальнейшего улучше
ния здравоохранения. Он 
направлен на расширение 
сети медицинских учрежде
ний и строительство круп
ных специализированных ле
чебно - профилактических 
центров на промышленных 
предприятиях.

Г. Г. Близоруков предло
жил утвердить рассматри
ваемые на сессии народно
хозяйственный план и бюд
жет СССР на 1970 год с 
поправками, внесенными 
планово-бюдукегной и отрас
левыми комиссиями.

С кеждым годом растет 
экономика, развивается 
культура, повышается благо
состояние трудящихся По
лесского края, сказал пер-' 
вый секретарь Черниговско

го обкома КП 'У'кр.чипы, де
путат И. М. Борисенко. Ны
не Черниговщина — край 
химии, нефти, Машинострое
ния, легНоЩ деревообрабаты
вающей, пищевой и других 
отраслей промышленности. 
Ее продукция экспортирует
ся в 41 страну .МнрЦ.

Ежегодно область продает 
государству много ценной 
сельскохозяйственной про
дукции. Бее это — резуль
тат воплощения в жизнь ле
нинской национальной поли
тики, самоотверженного тру
да рабочих, колхозников, ин
теллигенции. За годы пяти
летки объем промышленной 
проду кцнн в области увели
чился более чем на 60 про
центов, а среднегодовые тем
пы, ее поироста составляют 
13 процентов. Последова
тельно проводится экономи
ческая реформа.

Область, продолжал депу
тат, уже выполнила планы 
чет^щех лет пятилетки по 
продаже государству зерна, 
картофеля, сахарной свек
лы, овощей, мяса, молока, 
яиц и другой сельскохозяй
ственной продукции. Но в 
сельском хозяйстве имеются 
еще большие резервы. Н. М. 
Борисенко остановился на 
проблемах Мелиорации н хи
мизации земель, развитии 
сети луго.мелиорагивных 
стаищСй, лучшем оснащении 

' их техникой. По-ви,димому, 
сказал депутат, нужно поза
ботиться. чтобы I! Колхозах 
и совхозах была специальная 
техника для выращивания 
сельскохозяйственных куль
тур на осушенных землях, 
для внесения удобрений, на 
луга и пастбища.

Одна из важнейших проб- 
ле.м, постав.пенпая в выступ
лении директора совхоза 
«Степной» СарПинСНого рай
она депутата И. И. Литвийо- 
6̂ 1, — ■ ра.зчитпе рисосеяния 
в Кал.мыцкой .Л.ССР. Тяже
лые почвеппО-клиМаТИческие 

.условия, республики, заявил 
оратор, не-.могут помешать 

- - -у спешн&.му-развитию сель- 
“екоХоэЖстве'нного производ

ства. Практика первых спе- 
.. цналнзнрованных хозяйств 
. ПокаЗЬгаает, что возделыва

ние р'и.са здесь экономически 
выгодно. Каждый гектар 
этой культуры дает 618 руб
лен чистой прибыли. Таким 
образо.м, в Кал.мыкш! ис- 

. конно животноводческо.м 
крае— новая перспективная 
Культура может успешно 
прививаться. Развитие рисо
сеяния тесно связано с про- 
педениел! ряда мелиоратив
ных мероприятий, в частно
сти, с обводнением и ороше
нием земель. Специалисты 
наметили, сообщил депутат, 
использовать под рисовые 
плантации 550 тысяч гекта
ров земель с валовым сбо
ром риса-сырца 1,2 миллио
на тонн. Надо приложить 
все усилия, чтобы задачи ос
воения земель решались как 
можно быстрее.

В прениях Выступили так
же депутаты: первый секре
тарь Нахичеванского обко
ма КП Азербайджана Г. А.

, Ибрагимов, председатель 
Совета Министров Северо- 
Осетинской АССР О. А. Ба- 
сиев, президент Академии 
наук Таджикской ССР М. С. 
Асимов, заместитель пред
седателя Совета Министров 
Эстонской ССР, председа
тель Госплана республики 
X. X. Аллик.

На это-М Совет Националь
ностей закончил обсуя:депие 
докладов «О Государствен
ном плане развития народ
ного хозяйства СССР на 
1970 год» и «О Государст
венном бюджете СССР на 
1970 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
СССР за 1968 год».

С заклЮчнтельны-М сло- 
so.Vi по первому пункту пове
стки дня — «О Государст- 
венно.М плане развития на
родного хозяйства СССР на 
1970 год» — выступил за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР,, пред
седатель Госплана СССР 
депутат Н. К. Байбаков. Он 
отметил, что в ходе обсуж
дения план был. подвергнут 
всестороннему анализу по 
кан!дой отрасли и каждой 
союзной республике. По
стоянные ко,миссии и депу
таты внесли важные предло
жения по улучшению ис
пользования гшоизводствен- 
ных мощностей, повыЩению 
качества продукции, изыска
нию дополнительные мате
риальных и финансовых ре
сурсов н вовлечению их в 
производство, увеличению 
пронэволсТва отдельных ви
дов продукции, расширению 
товарооборота.

Планово-бюджетная и от
раслевые комиссии предло
жили увеличить задания 
плана по производству шел
ковых и хлопчатоб> мажиых 
тканей, трикотажных, чулоч
но-носочных, швейных и ме
ховых изделий и друых то
варов народного потребле
ния.

Внесены также предложе
ния .0 расширении ассорти
мента и повышении качества 
отдельных видов продоволь
ственных и про-Мышленных 
товаров и об увеличении 

. реализации товаров за счет 
сверхнор.магивных запасов. 
Оратор сообщил, что Совет 
Министров СССР рассмот- 
ре.ч эти предложения и ре
шил внести соответстзующйе 
иЗ-МенеиИя в показатели на
роднохозяйственного плана 

на 1970 год.
Увеличение производства 

товаров народного потребле
ния является важнейшей за
дачей не только предприя
тий .легкой и пищевой про
мышленности, но и пред
приятий тяжелой индустрии. 
За последние годы пред
приятия тяжелой прО'.мыш- 
ленносТн Многое сдедали для 
выпуска товаров народного 
потребления. Однако предсе
датель Госплана.СССР отме
тил, что достигнутый уро
вень еще недостаточен. При 
разработке проекта плана 
Повой пятилетки, сказал он, 
будет предусмотрено даль
нейшее усиление роли тя
желой промышленности в 
производстве то.чаров для 
населения.

Н. К. Байбаков признал 
справедливыми критические 
замечания депутатов в свя
зи с недостатками в обеспе
чении некоторых районов 
то'Пливо.м. Он сообщил, что 
это было, вызвано погодными 
условия.ми. По решению пра
вительства Дополнительно 
выделены 4,3 миллиона тонн 
угля для продажи населению 
и для удовлетворения ком- 
-Муналыш-бытовых нужд.

Оратор сообщил также, 
что Госплан СССР совмест
но с министерствами изучит 
предложения депутатов, ка
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РУВВЖН
НА г е н е р а л ь н о й  а с с а м б л е е  ООН

НЬЮ-ЙОРК, 18 декабря. 
(ТАСС). Еще на XXIII сес
сии Генеральной Ассамблеи 
ООН усилиями ряда стран 
была создана такая ситуа
ция, . которая фактически 
исключала возможность уча
стия Советского Союза в ра
боте подготовительного ко
митета по проведению вто
рого десятилетия развития 
ООН, заявил представитель 
СССР Я. А. Малик, высту
пая вчера на заключитель
ном пленарном заседании 
Генеральной Ассамблеи 
ООН.

в  нарушение Устава ООН 
и правил процедуры эконо
мического и социального со
вета была допущена дискри
минация в отношении социа- 
Лйстическнх стран, не входя
щих в ООН, в частности в 
отношении Германской Де

мократической Республики, 
которая и.меет такое же пра
во на участие в этом коми
тете, как ФРГ. Пока эта не
справедливость не будет ус
транена,. СССР не будет при- 
ни.мать участия в работе это
го комитета, сказал Я, А. 
Малик.

Советский Союз, верный 
своей принципиальной ли
нии защиты интересов раз
вивающихся стран, считает, 
что уюпех второго десятиле
тия развития будет обеспе
чен лишь при условии меж
дународной безопасности, 
последовательной борьбы 
всех государств за всеобщее 
и полное разоружение, борь
бы против колониализма и 
неоколониализма, осущест
вления целей, выдвинутых 
декларацией о предоставле
нии Независимости колони-

а.чьным странам и народам.
Советская делегация убеж

дена в том, что успех второ
го десятилетия будет обеспе- 

'чён лишь при условии, если 
усилия развивающихся стран 
будут направлены на прове
дение коренных социально- 
экономических преобразова
ний, полную мобилизацию их 
.внутренних ресурсов, разви
тие и укрепление государст
венного сектора, принятие—  
в том числе со стороны ООН 
— эффективных мер по ог
раждению развивающихся 
стран от продолжающейся 
неоколониалистской экс
плуатации. Развивающиеся 
страны должны иметь право 
на возмещение бывшими ко
лониальными державами 
ущерба, причиненного их 
экономике в период, колони

альной зависимости, а так-'

' же Возмещение ущерба все
ми капиталистическими госу
дарствами, продолжающими 
эксплуатировать людские и 
естественные ресурсы разви
вающихся стран.

Бесспорно и то, что про- 
грам.ма второго десятилетия 
развития ООН должна быть 
открыта для участия всех 
заинтересованных стран, от
метил Я. А. Малик. Между 
тем, в принятой Генеральной 
Ассамблеей резолюции о так 
называемой международной 
стратегии развития указан
ные положения не нашли до
статочного отражения.

В этой связи сове.тская' де
легация вновь обратила вни
мание участников .-\сса.мб.1еи 
на то, что в свое время ми
нистерство иностранны-х дел 
ГДР' направило ге*игр'С1Ыю- 
му секретарю ОО.Н обраще

ние, в котором сообщалось 
о готовности правительства 
ГДР принять участие на 
полноправной основе в дея
тельности и подготовитель
ного комитета. Советский 
Сою,з йо-црежнему считает 
справедливым, чтобы ГДР, 
как суверенное социалисти
ческое государство, была 
включена в состав подгото
вительного комитета и полу
чила равную со всеми други
ми государствами возмож
ность внести свой конструк
тивный вклад в программу 
второго десятилетия.

С аналогичны.ми принци
пиальными ■ 'Заявлениями, 
осуждающими . дискримина
ционное решение в отнош’ё- 
лии ГДР, -выступили на пле- 
тшрном заседании также 
представители Польши и Бе
лоруссии.

Цоелание Р. Никсона конгрессу
ВАШИНГТОН, 18 декаб

ря. Кбрр. ТАСС В. ЧуксееВ 
передает:

Президент США р. Ник
сон направил послание кон
грессу, которое служит не
прикрытой попыткой воспре
пятствовать принятию ре
формы налогообложения, на
ходящейся на завершающей 
стадии рассмотрения в Капи
толии. ^

Никсон призвал конгресс, 
большинство членов которо
го составляют представители 
демократов, пписоеяиниться

к усилиям правительства ог
раничить государственные 
расходы, «какой бы полити
ческой популярности это ни 
стоило».

Как известно, республи
канская администрация ре
шительно выступает против 
содержащегося в рефор.ме 
увеличения уровня ежегод
ного дохода, не облагаемого' 
налого.м, и повышения по
собий по социальному стра
хованию. В послании утвер
ждается, что принятие этих
МАГ) л'Гдд лит п

ные настроения в стране.
«Повышение уровня до

хода, не облагаемого нало
гом, —  указывается в пос.па- 
нии, — И.ЧП Же крупное уве
личение федеральных рас.Хо- 
дов не улучшат положение 
людей, живущих в условиях 
экономики, которая уже ис
пытывает Давление. Они (Эти 
увеличения. — Прим, корр, 
ТАСС) лишь приведут к об
щему росту стоимости жиз
ни».

ПОЛНОЕ ОДОБРЕНИЕ
БУДАПЕШТ, 18 декабря. 

(ТАСС). Совет Министров 
ВНР на состоявшемся сего
дня заседании заслушал ин
формацию председателя пра
вительства Ене Фока о со
стоявшейся в Москве 3 — 4 
декабря встрече партийных и 
государственных руководнте- 
.лей социалистических стран 
Европы. Совет Министров 
одобрил деятельность венгер
ской деле1'ацни на этом со
вещании.

Я д е р н ы е 
испытания в США

НЬЮ-НОРК, 18 декабря. 
(ТАСС). Комиссия по атом
ной энергии США сообщила, 
что вчера на полигоне в 
штате Невада было произве
дено два подземных ядерных 
взрыва. Представитель ко
миссии по атомной энергии 
сообщил, что мощность од
ного из взрывов составляла 
менс-г 20 кнлотоин, а друго
го —  от 20 до 200 килотонн.

сающиеся развития строи
тельной и.чдустрин, и будет 
изыскивать в ходе реализа
ции планов дополнительные 

. ассигнования на эти цели. 
Будут также рассмотрены 
вопросы более эффективного- 
использования орошаемых и 
осушенны.х земель и обеспе
чения .мелиоративных работ 
необходимой техникой, преж
де всею ■— тяжелыМ'И трак- 
тора.ми.

Далее Н. К. Байбаков ос
тановился иа том, какие ме
ры намечено предпринять
д.чя того, чтобы обеспечить 
стабильность планов, строгое 
соблюдение государственной 
дисциплины. Госплану СССР 
поручено 5 силнть контроль 
за правильностью внесения 
.министерствами и ведо.мст- 
вами СССР и Советами Ми
нистров союзных республик 
изменений в планы.

Председатель Госплана 
заявил. чТо высказанные де
путатами предложения о 
расширении жилищно-ком- 
муна.тьного и культурного 
сгроительстна, об увеличе
нии капиталовложений на 
дорожное строительство, о 
дополынтельно.м выделении 
техники и материалов для 
колхозного строительства и 
другие будут тщательно 
рассмотрены. По все.м этим 
вопроса.м Госплан СССР, 
министерства и ведомства 
примут соответствующие 
меры, о чем будет сообщено 
Деп> тагам.

Обсуяедение народнохо
зяйственного плана на 1970 
год, сказал в заключение 
оратор, показало. что во 
всех отраслях нашей эконо
мики есть значительные ре
зервы, которые неббходи.мо 
поставить на службу народ- 
Пому хозяйству. Используя 
эти возможности, мы можем 
не только выполнить, но и 
перевыполнить задания Го
сударственного плана раз- 
Е1;тня народного ■ хозяйства 
СССР иа 1970 год.

Депутаты Совета Нацио
нальностей единогласно при
няли Закон о Государствен
ном плане развития народно
го хозяйства СССР на 1970 
год.

В Законе одобрен пред
ставленный Совето.м Мини
стров СССР Государствен- • 
ный план развития народно
го хозяйства СССР на 1970 
год с учетом поправок пла- 
но»о-бюдя£етной и отрасле
вых Комиссий Совета Нацио
нальностей. Утверждены ос
новные показатели этого 
плана.

Национальный доход, ис- 
польэуе.мый на потребление 
и накопление в 1970 году, 
по сравнению с 1969 годом 
Возрастет иа 6 процентов, 
продукция промышленности 
— на 6,3 процента, в то.м 
числе: производство средств 
Производства — на 6,1 про
цента, производство пред.ме- 
тов потребления — на 6,8 
Процента.

В с-чедующем году реаль
ные доходы на душу насе
ления увеличатся на 5,2 про
цента, розничный товарообо
рот государственной и коо
перативной торговли — на
6,3 процента. Ввод в экс
плуатацию общей площади 
жилых до.чов за счет госу
дарственных капитальных 
вложений возрастет на ' 5
процентов.

Министр финансов СССР, 
депутат В. Ф. Гарбузов в 
своем заключительном сло

ве сказал,' что' Государствен
ный бюджет СССР на 1970 
год детально рассмотрен в 
гльново-бюджетнон и отрас
левых ко.мнсСиях, на заседа
нии Сонета . Национально
стей и единодушно одобрен 
выступившими депу тата.ми. 
Новый бюджет, указывали 
депутаты,, составлен исходя 
из решений ХХШ  съезда 
КПСС, направленных на по
вышение эффективности об
щественного производства, 
все более полное удовлетво
рение потребностей трудя
щихся, дальнейшее укрепле
ние обороноспособности 
страны.

Планово-бюджетная и от
раслевые комиссии Совета 
Национальностей в тече-ние 
месяца с участием предста
вителей министерств, ве
домств и центральных уч- 
речкденнй, с привлечением 
широкой общественности, 
тщательно рассматривали 
njxieKT Государственного 
бюджета СССР иа 1970 год, 

'внесенный Совето.м Минист
ров СССР па расс-мотрение 
и утверждение настоящей 
сессии Верховного Совета 
СССР. Планово-бюджетная 
и отраслевые комиссии пред
ложили увеличить доходы 
бюднЕега на 130 миллионов 
рублей. Однонре.меино внесе
но предложение направить 
д-ополннтелыш выявленные 
доходы, в соогветстюш с хо- 
датайства.ми союзных рес
публик, иа благоустройство 
районных центров, городов' 
районного подчинения и ра
бочих поселков: иа приобре
тение инвентаря и оборудо
вания для больниц, .школ и 
других социально-культур
ных учреждений: на ремонт 
Щкол,. больниц, детских и 
других социально-культур
ных учреждений; реконст
рукцию гю.мещений больниц; 
на приобретение инвентаря 
и оборудования для дом.ов 
пионеров, станций юных тех
ников и натуралистов, дет- 
скнх спортивных и других 
учреждений.

Совет Министров СССР, 
расс.мотрев эти предложе
ния, поручил доложить, что 
правительство считает воз
можным все эти предложе
ния принять, заявил В. Ф. 
Гарбузов.

В ныступлеииях- депута
тов, а также в заключения 
планово-бюджетной и отрас
левых КО.МИССНЙ Совета На
циональностей было обраще
но внимание на недостаточ
ную работу некоторых ми
нистерств и ведомств по вы
явлению впутрихоаянствен- 

' пых резервов, выполнению- 
обязательств .перед бюдже- 
то.м, а также улучшению хо
зяйственно-финансовой -дея
тельности нредирнятий II ор
ганизаций. Министерства; и 
ведомства. Советы Минист
ров союзных республик, 
предприятия и организации 
обязаны больше уделять 
внимания выявлению вну
трихозяйственных резервов, 
строго соблюдать требования 
режима экономии, всемерно 
укреплять планово-финансо
вую дисциплину, постоянно 
совершенствовать аппарат 
управления, внедрять науч
ные основы в его организа
цию.

Все предложения, изло
женные планово-бюджетной 
и отраслевы.ми комиссиями 
в заключении по Государст
венному бюджету СССР, по 
финансовым ц бюджетным

вопросам, а также за.меча- 
ния, высказанные депутата- 
,ми в ходе, обсунЕДения Госу
дарственного бюджета. Ми
нистерством финансов СССР 
будут внимательно рассмот
рены и доложены Совету 
ЛЬшнстроз СССР. О приня
тых решениях будет свое- 
временпо сообщено депут§1- 
та.м.

Министр подчеркнул, что 
советский народ в 1970 году 
будет выполнять огро.мную 
iij'oipaMMy хозяйственного и 
культурного строительства. 
В предстоящем году е1це 
шире развернется социали
стическое соревнование в 
чес'гь 100-летия со дня рож
дения В, И. Ленина. Трудя
щиеся Советского СоюВа 
под руководством Коммуни
стической партии и ее ле
нинского Центрального Но- 
■мнтета встретят зна.мена- 
гельную дату новыми круп
ными успехами в построе
нии коммунистического об
щества.

Совет Национальностей 
единогласно утвердил Закон 
о Государственном бюджете 
СССР на 1970 год с прння- 
ты.ми по докладу планово- 
бюджетной и отраслевых ко- 
•Миссий Совета Национально
стей изменениями, а имен
но: всего по доходам в су.м- 
.ме 144.928.030 тысяч руб
лей по расходам в су м.ме 
144.656.421 тысяча рублей 
с превышением доходов над 
расходами в сумме 271.609  
тысяч рублей.

Расходы на финансирюва- 
ние народного хозяйства —  
дальнейшее развитие тяже
лой промышленности, строи
тельной  ̂индустрии, легкой и 
пищевой про.мышленности, 
сельского хозяйства, тран
спорта, жилищно-комму
нального хозяйства и других 
отраслей народного хозяйст
ва составят в будущем Году 
63.480.980 тысяч рублей; 
ассигнования на социальнО- 
ку''льтурные меро1приятия —  
54.849,024 тысячи рублей, в 
том числе по бюджету госу
дарственного социального 
страхования в • су м.ме 
16.331.062 тысячи рублей.

Ассигнования на оборону 
страны составят в 1970 году 
17.854.000 тысячи рублей.

В Законе установлены Го
сударственные бюджеты со
юзных республик.

В принятых Советом На
циональностей документах 
Совету .Министров СССР по
ручено рассмотреть предло
жения и замечания по Госу
дарственному плану разви
тия народного хозяйства 
СССР, иа 1970 год и Госу
дарственному бюджету .
СССР на 1970 год, изложен-: 
пые в заключениях посто- 
яьных КО.МИССНЙ Совета На- ' 
циональностей, а также 
предложения и за.мечания 
депутатов, высказанные на 
заседаниях палаты, и при
нять по ним соответствую
щие решения.

Совет Национальностей 
утвердил отчет об исполне
нии Государственного бюд
жета СССР за 1968 год по 
доходам в сумме 130,835.896  
тысяч рублей и по расходам 
в су.м.ме 128.558.474 тысячи 
рублей.

На этом заседание Совета 
Национальностей закончи
лось.

* * *
19 декабря сессия Верхов

ного Совета СССР продол
жала работу. (ТАСС).

ВЕДУЩАЯ РОЛЬ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ СТРАН
'НЫО-ИОРК, 18 декабря. 

Борр, ТАСС В. Осипов пе
редает:

Принятием ряда ре
золюций по вопросам, отно
сящимся к разоружению, 
XXIV сессия Генеральной 
Ассамблеи ООН вчера закон
чила свою работу. В течение 
трех месяцев в стенах ООН 
шли дискуссии по важней
шим международным пробле
мам, волнующим человечест
во. . ...........  ■ ■ ’

Ведущую роль в них игра-, 
ли делегации социалистнчё- ' 
сних стран, чья позиция и 
инициатива во многом опре
деляла ход работы Ассам
блеи.

В центре внимания сессии 
с самого начала ее работы 
находились предложения об 
укреплении международной 
безопасности, внесенные де
легацией Советского Союза.' 
Советская инициатива встре
тила широкий положитель
ный Отклик со стороны мно
гих делегаций. Попытки при
низить значение советских 
предложений, предпринимав
шиеся западными ' кругами, 
не имели успеха.

В принятой резолюции Ге
неральная -Ассамблея отме
тила важность советских 
предложений и рекомендова
ла всем государствам — чле
нам ООН изучить заявления 
и замечания, сделанные в 
ходе обсуждения, и предста
вить свои соображения по 
этому вопросу генер.чльмо.му 
секретарю до 1 мая 1970 го
да.

Большое внимание на сес
сии было уделено проекту 
конвенции о запрещении раз-' 
работки, производства и На
копления запасов химическо
го н бактериологического 
(биологического) оружия и 
его уничтожении, внесенному 
группой социалистических 
стран.

В принятой Генеральной 
Ассамблеей резо.чюции на
шли отражение выраженные 
в проекте конвенции положе
ния о важности Женевского 
протокола 1925 года и сроч
ной необходимости уничто
жения химического и бакте- 
рио.чогического оружия. Ге
неральная Ассамблея отверг
ла попытки делегаций неко
торых стран принизить зна
чение Женевского протокола 
1925 года и объявила при
менение в международных 
вооруженных конфликтах 
любых химических и биоло
гических средств ведения 
войны противоречащим об
щепризнанным нормам меж
дународного права. Показа- 
'тельно.'что против принятия 
этой резолюции голосовали 
лишь делегации США, Пор. 
тугалии и Австралии.

На XXIV сессии Генераль
ной Ассамблеи вопрос об об
становке на Ближнем Восто
ке отдельно не обсуждался. 
Однако дискуссия о положе
нии палестинских беженцев 
практически вылилась в ре- 
ши.тельное осуждение и.з- 
раильсной ПОЛИТИК!! репрес
сий и аннексий.

Израиль оказался в по.ч- 
ной изоляции на Генераль
ной Ассамблее, которая в 
принятой ею резолюции под
твердила неотъемлемые пра
ва народа Палестины, обра
тила внимание Совета Бе.э- 
опасноетн на серьезную об
становку, сложившуюся в 
результате действий Израи
ля на оккупироваиных араб
ских' территориях и предло
жила Совету Безопасности 
принять эффективные меры 
для обеспечения выполнения 
Израилем решений ООН.

Большое внимание на сес
сии было уделено вопросу о 
ликвидации расистских и ко
лониальных режимов. Все 
принятые на сессии докумен

ты носят ярко выраженный 
антиколониальный характер. 
В принятых резолюциях
подчеркивается, что главным 
препятствием на пути к лик
видации расистско-колони
альных режимов является 
по'лигика западных деряЕав.

Генеральная Ассамблея 
призвала веб государства
принять необходимые меры 
для розыска, ареста, выда
чи и наказания военных пре- 
с'Г5-пнп1Еов и лиц, виновных в 
пресгуплеииях против чело
вечества, независимо' от дав
ности совершения этих пре
ступлений.

XXIV сессия Генеральной 
Ассамблеи пока,зала, ч’го им
периалистическим государст
вам становится все труднее 
осуществлять своп дискрими
национные меры против ГДР: 
и других социалистщгескпх 
стран, в поддержку которых 
выступает все большее чис
ло стран.

Однако западным странам 
вновь удалось навязать ООН 
свои решения по ряду воп
росов. Достойно, в частности, 
сожаления, что Генеральная 
Ассамблея приняла решения, 
■противоречащие интересам 
корейского. народа и препят
ствующие .мирному объеди
нению Корен,

Социалистические страны 
решительно выступа.чи на 
сессии по вопросам ликвида
ции расистско-колониа.чьных 
режимов. Поддержки нацио- 
нально-освободи т е л ь н о й 
•борьбы угнетенных народов,, 
ликвидации всех форм, коло
ниальной и неоколониаль- 
пой эксплуатации. Их под- 

' держали по этим вопросам 
развивающиеся страны, и 
это обеспечило принятие 
XXIV сессией Генеральной 
Ассамблеи антиимпериали
стических и антиколониаль
ных резолюций.

t . f
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Н А Ш И  Г О С Т И

ВЕТЕРАНЫ
ПАРТИИ В ТОМСКЕ
в  связи с празднованием 

50-летня со дня освобожде
ния Томска от колчаковщи
ны Б нашем городе вот уже 
несколько дней гостит груп
па ветеранов партии, актив
ных участников Октябрьской 

. революции и гражданской 
войны в Сибири.

Многие томнчн хорошо 
знают наших гостей. Онп 
встречались с томскими ком- 
муннста.мп, трудяпгнмпся 
промышленных предпрннтий, 
воинами гарнизона, учеными 
и студентами.

Ч.чен КПСС с 1911 года 
Анна Андреевна Иванова 
впервые попала в наши края 
задолго до Октябрьской ре
волюции,, кргда, за активную 
революционную работу она 
была чсослана царским пра
вительством в Марымсгсий 
край. В Томске' она встрети
ла Февральскую революцию, . 
приипмала,, активное участие 
в борьбе большевиков города 
за'-в.л^Сть Советов, а затем 
активно работала в болыне,- 
вистсйом подполье во время 
белогвардейского террора. '

Член КПСС с ,1917 года 
Елена Макаровна Кужелева 

■ связала свою судьбу с пар
тией, с революцией ‘ в юно
шеские годы. В Томске ее 
помнят как активного боль
шевистского пропагандиста п 
организатора революционной 
молодежи, бойца Красной 
гвардии в отрядах, дававших 
отпор белогвардейцам в Си
бири.

А. А. Иванова и Е. М. Ку
желева — почетные граж
дане Томска.

Почти 50 лет не был в 
Томске Павел Семенович 
Уралец, член КПСС с 1918 
года. В ночь под новый, 1920 
год П. С. Уралец прибыл в 
Томск с мандатом первого 
военного комиссара и на
чальника гарнизона. А 2 фев
раля от имени бойцов и 
командиров Томского гарни
зона он телеграфировал Вла
димиру Ильичу Ленину; 
«...приветствую вождя про
летариата и организатора 
Красной Армии —  освободи
тельницы нас, сибиряков, и 
всего мира от гнета капитала 
и белогвардейцев. Да здрав
ствует наш вождь Ленин! Да 
здравствует Красная Ар
мия!»

Юный военком Томска 
уже в то время имел за сво
ими плечами богатый опыт 
политической и военной ра
боты, немало перенес за 
свою жизнь —  он был тяже
ло ранен на фронтах импе
риалистической войны, дли
тельное время находился в 
германском плену.

Спустя полвека снова 
встретились с Томском чле
ны КПСС с 1919 года, ак
тивные участники большеви
стского подполья в годы кол
чаковщины Георгий Платоно
вич Гоберман н Давид Гри
горьевич Оппенгейм. Тов. 
Гоберман по; заданию пар
тийной организации в усло
виях белогвардейского тер
рора успешно вел пропаган
дистскую работу среди сол-

дат колчаковского гарнизона 
в Томске. Сразу пцсле вос
становления Советской вла
сти в городе он был направ
лен на журналистскую рабо
ту, а в 1920 году стал редак
тором наше!! газеты.

Давид Григорьевич Оппен
гейм вступи.л в партию в 
Томске, будучи студентом- 
медиком. Он входил в актив
ную большевистскую группу, 
действующую в Томском 
университете. По заданию 
подпольного комитета он не 
раз выполнял самые слож
ные -.и бтветствейные поруче
ния, ' принимал участие в 
восстанш!, завершившемся 
изгнанием ■ Ко.ччака пз . Том- 

. ска. В , последующие годы,, 
тов. Оппенгейм :— ■ 11звестный ■ 
работник .советского здраво--- 
охранения, был ректором!',! 
Mdci;oBCKOro .медицинского” ' 
института и сейчас продбл- 

■>йает плодотворную научно- ■ 
исследовательскую деятель- ! 
иость.'

Вчера, ветераны партии 
были приняты в Томском об
коме КПСС. Секретари об
кома КПСС А. И. Кузнецов, 
А. И. Бортников, Г. Н. Су- 
добин рассказали гостям о 
многогранной ■ деятельности 
Томской партийной органи
зации, о самоотверженном 
труде рабочих, колхозников, 
интеллигенции области в 
борьбе за осуществление пя
тилетнего плана, о перспек
тивах развития экономики и 
культуры нашего края.

На встрече в обкоме так
же присутствовали заведую
щий кафедрой истории СССР 
университета профессор 
И. М. Разгон, доцент уни
верситета М. Е. Плотни
кова и . другие томские исто
рики. которые познакомили 
гостей с планами научных 
исследований.

Ветераны партии горячо 
поблагодарили томских ком  ̂
мунистов и всех трудящихся 
за теплый прием, за то глу
бокое уважение, которым 
окружены в нашем городе ■ 
старые большевики, борцы за 
власть Советов. Спи вырази
ли готовность принять актив
ное участие в пропагандист
ской деятельности томских 
партийных организаций, ко
торая развернулась в связи 
с подготовкой к 100-летию со
дня рождения В. И. Ленина.* *• *

Вчера во второй половине 
дня А. А. .Иванова, Е, М. 
Кужелева, П. С. 'Уралец,
Г.' П. .Гоберман и Д. Г. Сп- 
пенгейм были приняты в ре
дакции газеты «Красное зна
мя». Они поделились с жур
налистами своими впечатле
ниями о пребывании в Том
ске, высказали ряд интерес
ных соображений о практи
ке освещения историко-рево
люционных тем на страни
цах, партийной печати, отве
тили на вопросы.

НА СНИМКЕ (слева на
право): П. С. Уралец, Е. М. 
Кужелева, А. А. Иванова,
Г. П. Гоберман, Д. Г. Оппен
гейм.

, Фото Ф. Хитриневича.

с: 1

«...Ты приказал взять Урал 
к зи.ие. Мы исполнили твой 
боевой приказ. Ура.т наш. Мы 
иде.ч в Сибирь...».

(Из письма бойцов Восточ
ного фронта В. И. Ленину).

30 сентября 1918 года 
ВЦИК установил первьп) 
знак боевого отличия для 
воинов Красной Армии —  
орден Красного Знамени. В 
тот же день за героический 
переход сводного Уральского 
отряда по глубоким тылам 
белогвардейцев ВЦИК награ
дил орденол! Л1' 1 Василия 
Константиновича Блюхера. В 
письме В. И. Ленину рев
военсовет ,3-й армии сравни
вал этот подвиг с Альпий
ским переходом Суворова.

Это событие могло бы 
быть для нас просто ярким 
примером бесстрашия п му- 
"жества советских людей в го
ды гражданской войны, если 
бы мы не зналп вот этот до
кумент — приказ -Хй 117 по 
войска.м 2-й Уральской дп- 
визнп от 11 ноября 1918 го
да (подан на основании при
каза реввоенсовета 3-й ар
мии); «...приказываю 4-ю 
сво-дпую Уральскую дивизию 
вверенной мне армии... от- 
■ныне . именовать 30-й стрел- 
-ковРй». (По1о.м в 1920 , году 

: .Сибр'е'Вко.м прим,ет постапов- 
■ депие о присвое,ии'11 дивизии 
'Маяменовання, «Томская»).
, ■ .Сформированная у стен 
древнего уральского города 

' Кунгура, дивизия прошла 
путь от Уральского хребта до 
Иркутска, 'затем до широких ' 
степей Украины, Перекопа'и 
Крыма. К концу 'граждан
ской войны дивизия была 
трижды Краснознаменной. В . 
ее рядах росли - будущие 
Маршалы Совет()кого Союза 
В. К. Блюхер, С. С. Бирю
зов, К. К. Рокоссовский, ге
нералы армии Н. Д. Черня
ховский, И. Е. Петров II мно
гие другие выдающиеся вое
начальники.

...Летом 1919 года сокру
шающий вал наступления 
Красной Армии перекатился 
через Уральские горы. На
чалось освобождение . Сиби
ри. «Даешь Сибирь!» —  ста
ло лозунгом бойцов Совет
ской Республики. В середи
не октября части Восточно
го фронта с боями форсиро
вали Тобол. -

В районе Омска войска 
3-й II 5-й армий объедини
лись. На 5-ю армию возло
жили окончательное осво
бождение Сибири от бело
гвардейцев II интервентов. 
(3-я армия была переимено
вана в 1-ю революционную 
армию труда н занялась вос
становлением народного хо
зяйства в Сибири, 27-я II 
30-я дивизии вошли в со
став 5-й армии).

В начале декабря 1919 
года В. И. Ленин писал рев
военсовету 5-й армии о 
чрезвычайно напряженно-м 
положении на нашей запад
ной границе п требовал кон
чать с Колчаком.

Из частей п соединений 
5-й армии особым героизмом, 
стойкостью и военной дер
зостью выделялась 30-я ди
визия. Несколько боевых 
примеров.

6 ноября 1919 года у. села. 
Бегоново под Ишимом отли
чился помощник командира 
262-го полка Т. Д. Шевал- 
дпн. Наступающие части

№ Ж

I'

Мы идем в Сибирь
Сегодня исполняется 5 0  лет с того дня, как S Томск Souau Ы ск а  3 0 'й  дивизии 5 ' й  afmuu

бригады несли большие поте
ри. С 1'руппой бойцов Шевал- 
дин обошел боевые порядки

тив Колчака вызвали новый 
боевой подъем политической 
активности среди воинов дп-

в штаб армии. «Только на Тайга. План Лапина был та- 
фронт!» —  и Лашш получа- лантлив п прост: блокиро-
ет приказ о _назначении его вать пли уничтожить колча-

Много  ̂голчаковиев^ уничто- свидетельс!- командиром 30-й стрелковой ковцев’ в Томске, одновре-Много колчаковцев уничто 
жили наши бойцы, а два ба
тальона в полном составе 
взяли в плен. За это! подвиг 
Т. Д. Шевалднн был награж
ден орденом Красного Знаме
ни.

А  вот документ;
«Наградной лист на коман

дира 2 - г о  кавалерийского ди- 
ьи;>иона 30-й стрелковой диви
зии товарища Рокоссовского 
Константина Константиновича.

4 ноября 7 919 года в бою под 
селом Вакоринское командир 
2-го кавдивизиона тов. Рокос
совский, действуя в авангарде 
2 Ь2 -го стр . полка и непосредст
венно управляя вверенным ему 
дивизионом, прорвал располо
жение численно превосходяще
го врага.

В конном строю с 30 всад
никами атаковал батарею про
тивника и, преодолев упорное 
сопротивление пехотного при
кры тия, лихим ударом взял 
батарею в плен и в полной 
исправности. О чем и постано
вили записать в настоящее и 
ходатайствовать перед высшим 
командованием о представле
нии трв. Рокоссовского к ор
дену Красное Знамя.

Составлен 9 ноября 1919 го
да».

в  состав дивизии входил 
батальон добровольцев-пн- 
тернацпоналпстов. Это были 
рабочие Будапешта, Берли
на, Бухареста, Варшавы, 
Прагп- п Белграда. Особой 
храбростью отличалась рота, 
где политруком был Л1атэ 
Залка, ппсатель-коммунпст, 
будущий «генерал Лукач» в 
республиканской армии Ис
пании,

Успешные действия про-

вует рост рядов коммуни
стов. в  период наступления, 
с 25 . октября по 3 ноября, 
во время - проведения «пар- 
тий^юй недели» в ряды Ком
мунистической партии всту
пило 2.116. бойцов п коман
диров 30-й дивизии.

Легендами овеяно имя 
командира дивизии Альберта 
Яновича Лапина. Один из 
гфрвых вожаков московского 
комсомола, командир красно
гвардейского отряда, началь
ник разведотдела штаба 5-й 
армии, комиссар штаба и 
член реввоенсовета армии 
и... командир стрелкового 
полка. Командарм М. Н. Ту
хачевский уступил давним 
настойчивым просьбам Лапи
на об отправке его в дейст
вующие части. В одном из 
жестоких многодневных боев 
Лапин был тяжело ранен: 
пулей поврежден позвоноч- 
HiiK. Врачи запретили даже 
думать о военной службе. 
Всю осень 1919 года Ла
пин провел на госпитальной 
койке. Он настойчиво про-, 
сптся на -фром»# бомбарди
рует кома,ндс»ваЫие письма
ми и рапортам!»'. Одно из 
писем в РВе З-й армии за
канчивалось словами: «Пой
мите, дорогие товарищи, не 
могу без армии. Мое место 
только в строю». Настал 
день, когда Лапин с опухши
ми ногами, тупой болью в 
позвоночнике, затянутый в 
военный френч ремнями, в 
полном снаряжении прибыл

ЙИВПЗШ1. Шел • ему тогда 
двадцать первый год...

1 декабря 1919 года ко
мандующий Восточным
фронтом В. А. Ольдерогге 
отдал приказ 5-й армии на 
разгром 2-й н З-й . армий

люнно захватить ст. Тайга, 
лишить колчаковцев надеж
ды выйти в . этом месте на 
железнодорожную магист-' 
раль, вынудить их илц сдать
ся в плен, пли продвигаться 
«своим ходом» глухой си-

Колчака и захват Новонико-^ бирской тайгой на восток.
События ускорили дейст

вия томских большевиков.
17 декабря 1919 года власть 
в городе взял в свои руки 
большевистский ревком. Ча
сти гарнизона вышли из по
виновения командованию.
Когда 20 декабря в Томск ___  ........, ___

станция Ояш, вошел 265-й полк 30-й дпвп- о 30-й дивизии М. в"."фрун. 
железнодорож- зип, белые капитулировали, зо.

лаевска. 8 декабря 1919 го
да, руководствуясь приказом 
комфронта Г. X. Эйхе, ко
мандующий 5-й армией, от
дал приказ войскам армии, в 
том числе 30-й дивизии; дей
ствовать севернее железной 
дороги, овладеть рубежом 
Колывань - 
перехватить 
ную магистраль и лишить бе 
лых возможности освободить 
войска II эвакуировать грузы 
в Восточную Сибирь.

Развивая стремительное 
наступление, части дивизии 
овладели станцией Ояш и 
начали преследовать против
ника. Оставляя обозы, бро
сая тяжелое вооружение, бе
лые поспешно отступали. 
Краса п гордость колчаков
ских войск— 1-я арлшя гене
рала Пепеляева— уходила в 
глубь тайги, в сторону от 
важной железнодорожной ма
гистрали, за ь'оторую еще 
недавно она вела жестокие 
бон.

Одну, из бригад дивизии 
Лапин направил для пресле
дования II уничтожения 
войск 1-й армии колчаков
цев. отступивших к Томску. 
(2 остальными силами диви
зии он спешил к станции

А в это время в Томске 
готовились к занятиям кур
сы красных ко.мандиров. В 
Доме Науки на Воскресен
ской горе шли последние 
приготовления к «первому 
звонку». За парты, выделен
ные губнаробразом, сели 
красноармейцы, сйбирские- . 
партизаны. Первая учебная 
группа —  35 человек.

Так начинало свой путь 
Томское военное ордена 
Красной Звезды училище 
связи, . которо.му .1 4 -марта 
1970 года исполнится 50 лет. 
Начинало оно в рядах 30-й 
дивизии 5-й армии.

«Боевая жемчужина Крас
ной Ар.мии», — так говорил

Томск, опоясанный мощной 
.Д1!нией ледяных окопов, ки
шащий белогвардейцами, 
был взят без боя. Свыше 
30 тысяч белых сдались 
красныл! войскам. Генерал 
Пепеляев бежал из города в 
крестьянской одежде.

27 декабря Колчак при
казал Своему новому главко
му генералу Каппелю отве
сти войска за Енисей, захва
тить восставший Красноярск. 
Однако 30-я дивизия не до
пустила белых к железной' 
дороге, взяла в плен 5 тысяч 
колчаковцев п 7 января 1920 
года вступила в Красноярск. 
Реввоенсовет республики на
градил дивизию почетным 
революционным Красным 
знаменем, а ее командира 
орденом —  одним пз пяти 
орденов Красного Знамени, 
которыми Советская власть 
отметила А. Я. Лапина.

В дни 50-летия восстанов
ления в Томске Советской 
власти группа студентов и 
преподавателей Томского 
университета совершила про
пагандистский лыжный по
ход по маршруту, который 
полвека назад вошли в город 
войска дивизии. В военном, 
училище связи работает 
группа следопытов, которая 
ведет,поиск ветеранов, доку
ментов боевого пути диви
зии. Активистами группы 
являются майор Ф. Лабзин, 
капитан А. Митрофанов, сер
жант И. Хозе, рядовой 
А. Пономаренко и другие.

Д. ЗЕЛЬВЕНСКИИ, 
майор.■* * *

НА СНИМКАХ; коман
дир 30-й дивизии А. Я. Ла
пин (справа); первая артил
лерийская батарея дивизии.

20 декабря —
«Золотая нарета».

21 декабря, утро.м —
«Эй. ты , — здравствуй!»,

вечером —■ «Океан». ■

.......................................................................... ...................................................................................................................................
К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ КИРОВСКОГО 

РАЙОННОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
•  СПОРТ

Заседание пятой сессии 
Киров-ского районного Сове
та. депутатов трудящи.хся со
стоится 23 декабря, в 4 ча
са дня в До.ме ученых. По
вестка дня:

1. Отчет о работе испол
кома за 1969 год. (Доклад
чик — председатель Киров
ского райисполкома тов. Жу
равлева Т. Н.). 2. Об ут
верждении бюджета района

на 1970 год и исполнении 
бюджета за 1968 год. (До
кладчик — заведующий рай- 
фо тов. Лавров Я. И.). 3. От
чет постоян.ной комиссии по 
работе с молодежью. (До
кладчик —  председатель ко
миссии тов. Хбхом Н. С.).

На сессию приглашаются 
'руководители предприятий, 
.организаций и учреждений.

ИЗВЕЩЕНИЕ
22 декабря в обллектории Лектор —  Кувшинов В. А.

публичная Лекция. «О меж- ;(г- Москва).. '
- Начало —  в. 19 . часов.

дународно.Ч” '• положенйй». Билеты продаются.

ПОГОДА
Сегодня по Томской 

области ожидается облачная, 
с прояснениями погода, по 
крайним восточным районам 
слаб.ый снег, по остальной 
территории без осадков, ве
тер северо-западный, 3 — 7 
метров в секунду, темпера

тура днем 2 1 — 26 градусов 
мороза.

В Томске —  небольшая 
облачность, без осадков, ве
тер- северо-западный, 3 — 7 
метров в секунду, темпера
тура днем 2 1 — 23 градуса 
мороза, ‘ ' •

П О Б Е Д Н А Я
З А П Е В К А

ОТТАВА,' 18 декабря. 
(ТАСС). Первую встречу со 
сборной Канады, состояв- 
шутося в Виннипеге, сборная 
СССР по хоккею выиграла 
со счетом 5:3.

ХАБАРОВЧАНЕ
ВЫИГРЫВАЮТ

ХЕЛЬСИНКИ, 18 декаб
ря. (Т.4СС). Матч по хоккею 
с мячом между хабаровски.м 
СК.А. и . командой города 
Варкаус «ВП-35» закончил
ся победой советских спорт
сменов — 7:1 (4:0).

Это было третье выступле
ние хабаровских-яс^««згов

БОЛЕЛЬЩИКУ 
Н А  ЗАМЕТКУ

2 0 —21 декабря. Первен
ство СССР .второй подгруп
пы класса «А » по хоккею с 
мячом; «Спартак» ■ (Томск)
— «Юность» (Омск). Стади
он «Труд», начало — в 14 
часов.

2 0 — 21 декабря. Первен
ство облсовета «Динамо» по 
пулевой стрельбе. Тир «Ди
намо»., начало — в 10 ча
сов.

21 декабря. Первенство 
облсовета ДСО «(Спартак» 
по слалому. Район большого 
трамплина, начало — в 12 
часов.

2 0 —21 декабря. Пер
венство облсовета ДСО 
«Труд» ро лыжным гонка.л1. 
Район большого трамплина, 
начало —  в 11 часов.

21 декабря. Первенство 
«Буревестника» среди вузов 
по лыжным гонкам. Район 
большого трамплина, начало
— в 14 часов.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Крах» (две 

серин) — 8-45, 11-55, 15-05,
18- 15, 21-20.

Малый зал — «Повесть о че
кисте» — 9, 10-45, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50.

Зал кинохроники — «Ш турм 
Венеры», «Турбины вращает 
Луна», «Ищу стронций-90» —
9-30. 11-35, 13-40, 15-45. 17-50,
20- 20. 50-летию со дня осво
бождения г. Томска от бело
гвардейцев посвящается фильм 
«Комиссар» ,—. 10-35, 12-40.
14-45, 16-50, 19-20, 21-20. «Рус
ский музей».

«ОКТЯБРЬ»
Голубой з а л — «Крах» , (две 

серии) — 11, 14-15, 17-30,‘ 20-45. 
«Конец Сатурна» — 9. ,.

Зеленый зал — «Повесть о 
чекисте» — 11-20, 13-10, 15.
16- 50. 18-40. 20-30, 22-20. Жур
нал «Сибирь на экране» № 41. 
Для детей — «Танкер «Дербент»
— 9-40.

«СИБИРЯК»
«у  богатой госпожи» — 12-50, 

14-40, 16-30. 18-10." 20., 21-50.
Для детей .'— «Ель , королева 

ужей» — 9-30, 11-10.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«Лучшие годы нашей н*изни»

(две серин) — 15, 18, 21'.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
« у  богатой госпожи» — 15, 

17, 19. «Неподсуден» — 9.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Бриллиантовая рука» — 

14-20. «Лучшие годы нашей 
жизни» (две серии) — 16, 17-30,
19- 10.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«В 12 часов придет босс» — 
1-̂ . 21. Для детей — «Армия
Трясогузки снова в бою» —
17- 30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Марыся и 

Наполеон» — ,9-05. 12-55, 16-45.
18- 40. 20-35, 22-20. «Трембита»
— 11, 14-50.

Малый зал — «Крах» (две 
серин) •- 9 ^  12-05. 15-05, 18-05,
21- 05.

Для детей — «Веселые ребя* 
та» — 9, 10-45, 12-35, 14-25,
16-15.'

Для взрослых — «Именем 
закона» — 18-05, 20-05. 22-05.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 20 декабря

Показывает Томос 18.00. Эк
ран — школьнпь'ам. 18М0. Мир 
.за неделю. 19.00. Новая кино
хроника. 19.20. У нас в гостях 
симфонический оркестр Ново
сибирской филармонии. 20.301 
■'''Цветы запоздалые». Спектаьмь 
Центрального телевидения. По
казывает Москва. 22.00. Между-, 
народный турнир по фигурно
му катанию.

ТОМСКАЯ ФИЛАРМОНИЯ
ПРИНИМАЕТ ЗАЯВКИ
по обслужизапию концер

тами детских новогодних >т- 
. реиников. :•
• Участвуют Дед. Мороз, 
Снегурочка, певцы, танцоры,' 
згузыканты со, спецяа.чьйой 
новогодне)! 'программой, при 
участии массбвик'ащатёйни- ”

• ка. ,■
Заяв1ш, .притш а^сИ '' в 

филармонии .до. 24.;-д й  
-1969  г. , с- 10 , часов'■'утра': до 
6 часов вечера' и л о . телефо
нам. 2-55-04,V2.20.:26,,'

Детским. яслям Л'Ь.'.'23 
срочно требуются; , -прачка, 
няни, сесгра-хозяйка.

Обращаться: г. То.чск.. ул.
, Осипенко,'6-а. • 2 — 1.

- НОВОСИБИРСКИЙ ИНСТИТУТ ИНЖЕНЕРОВ 
ВОДНОГО ТРАНСПОРТА

П Р О Д О Л Ж А Е Т  П Р И Е М

студентов на заочное обучете по эксплуатацион
ной, судоводительской, гидротехнической, судомеха. 
нической II электромеханической специальностям.

Правила прие.ма ■— общие для всех технических 
вузов.

Прием, заявлений —  до 1 февраля. Документы 
иапрадлять по адресу: г. То.мск, улица Войкова, 16, 
учебно-консультационный пункт, телефон Л'Ь 2-25-82.

Вниманию предприятий,- 
• оргшжзаций и учрёнгдений - 

Томска! ..
Проездные талоны на так

сомоторы действительны 
включительно по '31 декаб
ря. Неиспользованные тало- 
ны;3а'1969 г. должны, сда
ваться в пассажирское авто
транспортное предприятие 
№  З с 1'по 15 января 1970 
года.

Время приема и отпуска . 
талонов с 14 'час. до 17 час., 
крюме’. выходных дней.

Не-сданиЫе в срок талоны 
оплате не-подлежат.

Адрес: г. Томск, ул. Пуш
кина, 10, телефоны 
ЛгЛЬ 2-55-66 и 2-28-67.

3 — 1.

Трмокому. гороно требу
ются - учителя начальных 
кларсов;'

Обращаться;, г. Томск, про
спект им.* Ленина, 73. ком- 
ната-ЛЬ 34,-.2-й э-гаж. 2 — 1

S На’-колхознолг рынке-гор. Томска с 20 по 31 де- 
IS кабря проводится -

i н о в о г о д н и й  Б А З А Р
■ ■ч» : . I .
* Для,учасгия,;.в новогоднел!' базаре приглашаем
S колхозы, совхозы, колхозников' и рабочих, совхозов 
S области., . . . .
!  Приезжающим на рынок для .реализации сельско-. 
!  хозяйственных пр.одукгоз управление' рынками 
S предоставляет места для тррговлн, торговый. инвен- 
S тарь, камеру хранения н .места для ночлега.
S В торговле промышленными-(I продовольствен- 
S ными товарами примут участие торговые органиЗа- 
S цин города: Трмский..рорпромторг,.горпищеторг,.ово- 
i  • "цеторг, коопторг, утгвёрмаг и другие.
S Рынок работает ежедневно с 8 до 18 часов.
S! Управление рынками.•

-Инспекфпг Госстрах Том
ского района срочно . требу
ются на постоянную' работу 
инспектора и агенты.

Обращаться: г. Томск,
-щюспе-кт Фрунзе, 59, ко-мна- 
га Л» 25, телефоны 

.ЛоЛ'Ь 2-07-43, 2-05-62.

, Профилактический отдел 
городской 'дезинфекционной 

_ станции-доводит до сведения 
всех руководителей учреж
дений, п^зедприятий, учеб
ных заведений, заведующих 

'ад.м1»шстративно-хозяйствен- 
.нымн отделами и отделами 
студенческих общежитн)!, до
моуправляющих, что, G 20 по 
30 декабря 1969 г. Прово
дится заключение и переза
ключение договоров на все 
виды дезинфекции, дезинсек
ции и дератизации на 1970 
год.

. , Обращаться: -г. Томск, :ул. 
Р.бзы Люксембург, 9. комна
та Лт 9, с 9 до 16 часов, Те
лефон 2-58-68.

2— 1

Партийная и профсоюз
ная организации треста 
«То.мсктрансстрон» с прНг, 
скорбием извещают . -о 
смерти члена КПСС с 
1932 года

ГАЙДУКОВА 
Ивана Георгиевича 

н выражают соболез.но-за-,, 
пие се.мье н близким по
койного.
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Г . Томск, типография облает 
кого управления по печати.
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